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ЗИМНИЕ ЗАБАВЫ
ДЛЯ УСТЬКУТЯН

2НОВЫЙ ГОД НАСТУПАЕТ –
УСТЬ-КУТ СИЯЕТ
СОБЫТИЯ
УХОДЯЩЕГО ГОДА

НА ЯРМАРКУ СКОРЕЙ,
ДЕНЕГ НЕ ЖАЛЕЙ!

Уважаемые телезрители! Вечерние выпуски программы «9 этаж» начинаются в 20.30. 
Мы остаемся с вами в цифровом формате на следующих каналах: ООО «Связь»  и  

«Мир ТВ» – 22 канал, «Регион Телеком» – 88 канал, «Телеос-1» – 102 канал. 
Кроме этого, продолжайте смотреть программы ТРК «Диалог» в аналоговом вещании.  

Телепередачи будут по-прежнему дублироваться на нашем сайте trkdialog.ru и в социальных сетях.

31  декабря встречаемся на телеканале «Диалог»

«Новогодний маскарад» 
на современный лад!

10.00 – Лотерея «Волшебный сундучок».
10.20 – Итоговый выпуск программы «9 этаж».

20.00 – Прямой эфир «Новогодний маскарад».

Розыгрыш призов от спонсора программы – 
магазина «Мир одежды и обуви».

Вручение ежегодной премии 
«Золотой соболь 2020».

Подарки, сюрпризы, 
розыгрыши и неожиданные гости.

23.00 – «Новый год в кадре», 
к 30-летнему юбилею ТРК «Диалог».

23.45 – 24.00 – Поздравления.
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QR-код*
Все новости 
можно 
посмотреть на 
официальном 
сайте  
ТРК «Диалог».
* Поднесите 
смартфон или 
планшет и 
отсканируйте его.
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ПАНОРАМА ГОРОДА

По информации Гидрометцентра России.

Суббота, 
26 декабря:

Ночь – 35   День – 33
Переменная облачность. 
Небольшой снег.
Скорость ветра – 1 м/с.

Воскресенье, 
27 декабря:

Ночь – 39   День – 36
Переменная облачность. 
Без осадков.
Скорость ветра – 1 м/с.

ПОГОДА В ВЫХОДНЫЕ

Газета «Диалог-ТВ» не может обойтись без сюрпри-
зов для своих дорогих читателей, а тем более накануне 
самого чудесного и долгожданного праздника – Ново-
го года. На этот раз мы запускаем конкурс «Нарядная 
защита». Принять участие в нём может любой жела-
ющий, для этого нужно сделать своими руками защит-
ную маску и украсить её. Вы самостоятельно выбирае-
те технику выполнения работы, материалы и элементы 
украшения (бумага, пряжа, картон, ткань, природный 
материал, папье-маше, стразы, бисер и другое). 

Условия конкурса и критерии оценки просты: будет 
учитываться оригинальность и эстетичность, а также 
доступность материалов и простота изготовления ма-
ски. Конечно же, ваше произведение искусства должно 
быть ярким, нарядным и выразительным. Если есть 
желание представить на суд жюри несколько масок, 
то пожалуйста!

Работы принимаются до 28 декабря включительно.
Лучшие определит спонсор мероприятия – 
фирма «Алко». 
Подарки за первое, второе, третье места и приз 

зрительских симпатий уже ждут вас в нашей редакции. 
Но и это ещё не всё! Ваши маски станут настоящим 
украшением редакции телерадиокомпании «Диалог»: 
они будут представлены на выставке. А 31 декабря по-
бедителя пригласят на прямой эфир с говорящим на-
званием «Новогодний маскарад», тогда же  
озвучат имена призёров.

Поэтому, мальчишки и девчонки, а также 
их родители, на старт, внимание… на-
чинайте творить!

ВНИМАНИЕ:
КОНКУРС!

Дорогие наши 
радиослушатели,
читатели и телезрители!
Радио Лена-FM 
продолжает дарить 
подарки от наших 
спонсоров:  
магазина «Диамант»,  
студии Lakonti,  
кафе SFC.
Настраивайтесь
на частоту 105,5 и  
участвуйте в предновогодних 
розыгрышах.
Подробности по тел. 5-22-77.

 Газета «Диалог-ТВ» запускает конкурс 
 под названием «Нарядная защита».  
 Догадались, о чём речь? Нужно изготовить 
 защитную, но при этом нарядную 
 новогоднюю  маску своими руками.
 Победитель будет приглашён 
 на прямой эфир  с говорящим названием 
«Новогодний маскарад» 31 декабря,  
тогда же будут  озвучены имена призёров. 
Подарки и  предпраздничное настроение 
 гарантированы. 

Наш номер в Вайбере: 
8-902-769-94-49.

Друзья!
В преддверии Нового года 

вас ждёт розыгрыш сертифи-
ката на обучение в автошко-
ле ВОА на 10 тысяч рублей.

Для участия вам необходи-
мо заполнить купон в кассо-
вом пункте «Диалога» на 1-м 
этаже гостиницы «Лена».

Розыгрыш состоится в пря-
мом эфире на радио Лена-FM 
30 декабря в 14 часов.

Мы желаем вам удачи! Обя-
зательно верьте в чудеса!

Справки по тел. 5-22-77.
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Новый год 
С наступлением сумерек город светится яркими огоньками, что разбавляет предновогоднюю 
суету, создаёт праздничное настроение и радует устькутян. Нарядные ёлки, гирлянды и 
украшения заставляют многих людей улыбнуться, помогают взрослым вернуться в детство,  
детям – поверить в чудо. Появляется желание сфотографироваться около зелёной красавицы  
на память об уходящем 2020-м. 

АО «Бизнес Пик», генеральным директором которого является И.А. Пичкур,  
с 2012 года украшает территорию, прилегающую к зданию.  

По словам работников, с каждым годом добавляются новые украшения.  
Огоньки на елях видно издалека, что создаёт праздничное настроение и  

делает наш город ярче.

Настоящее новогоднее чудо создали работники  
магазина «Якорь». Здесь и волшебный олень  

с подарками, и ёлочка. Всё украшено разноцветными 
гирляндами, которые с наступлением сумерек делают 

это место еще интереснее и загадочнее.

Маленькое чудо,  
а приятно посмотреть

Сотрудники 
ПСЧ-30 сделали 
фигуру символа 

нового года – 
Быка



В вашем дворе поселился обая-
тельный снеговик или целая семей-
ка, а может, выросла огромная горка 
из снега, или появилась празднично 
украшенная зелёная красавица. А 
вдруг, как в сказке…, ваш подъезд 
превратился в фантастическую но-
вогоднюю страну. Срочно делитесь 
с нами этим произведением искус-

ства. Присылайте фото или видео 
с адресом, описанием композиции, 
из чего она сделана, когда и кем. В 
общем все, что вам известно об ука-
занном новогоднем оформлении. 

Может, вы сами решили украсить 
двор или знаете активистов, кото-
рые постарались это сделать, а что, 
если, узнав о нашем конкурсе, вы 

решитесь составить конкуренцию 
уже существующим сказочным фи-
гурам, горкам или целым ледяным 
городкам?! 

Конкурс «А у нас во дворе…» – это 
целое море ваших фантазий и во-
площение интересных идей, а глав-
ное – это очередной повод собрать-
ся семьёй и увлекательно провести 
досуг или подружиться с соседями, 
с которыми до этого вы всего лишь 
здоровались, а теперь сделаете до-
брое дело, которое создаст празд-
ничное настроение не только вам, 
но и прохожим. 

Присылайте сообщения в нашу 
группу в Вайбере ТРК «Диалог», по 

«А у нас во дворе…»
Телеканал «Диалог» объявляет новогодний конкурс «А у нас 

во дворе…». Самые креативные участники, а это могут быть 
семьи, соседи или даже коллективы предприятий, получат по-
дарки и призы.

А что  для этого нужно сделать, сейчас узнаем.

Пятница, 25 декабря 2020 г.ПАНОРАМА ГОРОДА

мере накопления в выпусках про-
граммы «9 этаж» мы обязательно 
покажем и расскажем о ваших ста-
раниях. Давайте накануне самого 
волшебного праздника – Нового года 
– вместе сделаем наш город чуточку 

краше и наряднее?!
Самые креативные участники, а 

это могут быть семьи, соседи или 
даже коллективы предприятий, по-
лучат подарки и призы от спонсоров 
мероприятия.
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наступает – Усть-Кут сияет!

В п. Ручей работники магазина «Забота»
(ИП Катышевцева Л.Г.) украсили здание снежинками,  

у входа нарядили ёлку. Рядом с ней – фигура оленя и  
деревце. Всё переливается огоньками, как в сказке. 

Одна из жительниц рассказала, что это единственный 
магазин, который в посёлке украшают. 

Предприниматель ежедневно выставляет на продажу 
светящихся красавиц, огоньки на ёлках привлекают 

внимание горожан и радуют глаз

На здании ТЦ Лена повесили  
светящиеся колокольчики

Работники «Элит плюс» постарались: как со стороны улицы, 
так и в здании чувствуется атмосфера праздника

Когда идёшь по центру города, то чувствуется  
дух праздника: уже сейчас устькутяне могут приобрести 

праздничные сувениры, символ нового года – Быка,  
пиротехнику, ёлочные игрушки и многое другое

Нарядную ель установили и 
на Речников, 18.  Ночью она, 

как по волшебству, зажигает огоньки и  
привлекает внимание горожан.

Евгения Никульченко, фото автора.

Символ Нового года – Дед Мороз, светящиеся сферы, разноцветные снежинки и 
многое другое появилось у здания по адресу: улица Зверева, 212. 

Работники предприятия ООО «ЛенаРечТранс» постарались на славу.

Так как территория ООО «ЛенаРечТранс» внушительных размеров, 
не забыли поставить светящиеся деревца и у входа на КПП
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Новогодние праздники несут с собой не только радость и 
веселье, но и разноцветные фейерверки, которые прочно 
вошли в нашу жизнь и стали неотъемлемым украшением тор-
жества. К сожалению, в эти дни растёт количество несчаст-
ных случаев из-за неправильного применения пиротехники 
или её несоответствия требованиям безопасности. 

Чтобы пресечь продажу некачественной пиротехники и торговлю в 
неустановленных местах, с 15 декабря 2020 года по 14 января 2021 
года на территории Усть-Кутского муниципального образования (го-
родского поселения) проводится месячник качества и безопасности 
пиротехнической продукции.

Во время запланированных рейдов у продавцов проверят наличие 
сертификатов, удостоверяющих качество пиротехнических изделий, 
и сроки их годности, а также будут выявляться несанкционированные 
места торговли. По закону запрещено продавать пиротехнику в магази-
нах, расположенных в жилых зданиях; в ларьках и киосках, в том чис-
ле встроенных в здания и сооружения любого назначения; с лотков, в 
том числе установленных на территориях торговых зон, рынков; в объ-
ектах торговли, расположенных в зданиях вокзалов, на платформах 
железнодорожных станций, транспортных средствах общего пользова-
ния; с автотранспорта; поштучно, вне заводской упаковки; с  истекшим 
сроком годности, следами порчи и без инструкции по эксплуатации. 

Потребители могут обезопасить себя ещё на стадии покупки фейер-
верков. Важно знать не только характеристики товара, но и правила 
его применения и утилизации. Вся пиротехника делится на три вида 
в зависимости от уровня опасности. Можно сказать, что самое невин-
ное пиротехническое развлечение – это хлопушки и бенгальские огни 
(опасная зона – территория радиусом в 50 сантиметров). Тем не ме-
нее обычный бенгальский огонь может обжечь кожу или спалить во-
лосы. К средне опасным относятся «фонтаны» (радиус опасной зоны 
– пять метров). Их можно взрывать в пяти метрах от жилых домов. 
Естественно, не под окнами, не рядом с подъездами или канализа-
ционными колодцами, не на детской площадке. Самые популярные и 
одновременно самые опасные – это фейерверки третьего вида: рим-
ские свечи, ракеты и салютные площадки. У всех радиус опасной зоны 
– 20 метров. Покупая пиротехническое изделие, обратите внимание на 
упаковку, где должно быть указано: наименование изготовителя, его 
адрес, телефон, подробная инструкция на русском языке, для какого 
возраста предназначено изделие,  место использования (помещение, 
открытое место и т. д.), срок годности,  способ утилизации, а также 
знак соответствия от Ростеста СС07, то есть подтверждение того, что 
изделие сертифицировано. Нужно убедиться, что не истёк срок годно-
сти: после трёх лет хранения пиротехническая продукция может стать 
смертельно опасной.

Предлагая покупателям пиротехническую продукцию, продавцы 
обязаны соблюдать правила продажи и требования к её безопасно-
сти, этому должны способствовать и мероприятия, намеченные на пе-
риод проведения месячника. Для жителей города Усть-Кута открыта 
«горячая линия» по вопросу качества и безопасности салютов, фей-
ерверков, петард, хлопушек, бенгальских огней и т.п. По телефонам 8 
(39565) 6-04-39, 6-04-26 специалисты комитета по промышленности, 
транспорту, связи и потребительскому рынку с 9.00 до 13.00 и с 14.00 
до 17.00 часов (кроме субботы и воскресенья) будут принимать звонки 
от населения. Предоставить информацию на «горячую линию» о не-
санкционированной торговле и фактах продажи некачественной про-
дукции может каждый житель города. При передаче информации не-
обходимо назвать фамилию, имя, отчество и адрес места жительства 
обратившегося, наименование и адрес объекта торговли. Так общими 
усилиями мы сможем сделать новогодние праздники яркими, чтобы пи-
ротехническая продукция принесла только радость взрослым и детям.

Пусть фейерверки 
приносят 

только радость

Пресс-служба МО «город Усть-Кут»

Представляя кандидатуру Ев-
гения Кокшарова, председатель 
городской думы Николай Тесейко 
отметил, что тот обладает необхо-
димым опытом управления муни-
ципальным образованием, знает 

специфику Усть-Кута, может решать 
вопросы жизнеобеспечения города. 
После непродолжительного обсуж-
дения депутаты единогласно про-
голосовали за назначение Евгения 
Кокшарова исполняющим обязан-

В ГОРОДСКОЙ ДУМЕ
ности главы муниципального обра-
зования «город Усть-Кут».

Депутаты также приняли реше-
ние направить на имя губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева 
письменный запрос, чтобы прояс-
нить ситуацию с отложенным на 
2022 год финансированием стро-
ительства моста через реку Куту 
и возможностью субсидирования 
авиаперелётов в Иркутск для жи-
телей города, имеющих прописку 
в Усть-Куте.

18 декабря состоялось внеочередное заседание город-
ской думы. Депутаты рассмотрели и приняли решение по 
единственному вопросу, включённому в повестку дня: 

утверждение кандидатуры исполняющего обязанности главы 
муниципального образования «город Усть-Кут».
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С 21 декабря открыто дви-
жение транспортных средств 
на обустроенной ледовой 
переправе через реку Лену 
в районе села Турука, про-
тяжённостью три километра. 

Скорость движения по ней не 
должна превышать 20-ти кило-
метров в час, максимальная раз-
решённая масса транспортных 
средств — 10 тонн. Движение пас-
сажирских автобусов по ледяной 
переправе не предусмотрено. В 
состав приёмной комиссии входи-
ли представители городской ад-
министрации, МЧС, государствен-
ной инспекции по маломерным 
судам. Осуществлять контроль за 
соблюдением выполнения водите-
лями требований обеспечения без-

Ледовая переправа до Туруки 
через реку Лена открыта

Безопасность детей превыше всего
Ежегодно с начала учебного года специалисты комитета про-

мышленности, транспорта, связи и потребительского рынка 
администрации города Усть-Кута проводят мероприятия для 
детей в образовательных учреждениях, чтобы познакомить их 
с правилами безопасности дорожного движения. 

На таких уроках учащимся рас-
сказывают, на что нужно обращать 
внимание, находясь вблизи улицы 
с оживлённым транспортным дви-
жением, чтобы избежать несчаст-
ных случаев; как правильно пользо-
ваться пешеходными переходами, 
какие требования предъявляются к 
велосипедистам, и о многом другом.

К сожалению, эпидемиологиче-
ская обстановка и запрет на мас-
совые собрания внесли свои кор-
рективы в работу по информиро-
ванию детей о правилах дорожного 
движения этой осенью. Но, не смо-
тря на это, городская администра-
ция нашла возможность донести до 
детей такую важную информацию. 
Выпущенная полиграфическая про-
дукция и светоотражающие стикеры 
были розданы руководителям школ, 
чтобы ученики могли познакомиться 
с ними на уроках. 

Безопасное поведение на дорогах 
не является врождённым инстин-
ктом человека, полезные навыки 
формируются постепенно, и закла-
дывать их необходимо с детства. 
Чтобы ребёнок усвоил правила 
поведения, необходимо не только 
информирование, но личный при-
мер взрослых, всё это поможет из-
бежать трагедии с участием детей 
на дорогах.

опасности движения транспортных 
средств при переезде по ледовой 
переправе через реку Лену в райо-
не села Турука рекомендовано МО 

МВД России «Усть-Кутский». Для 
безопасности движения служба 
МЧС будет регулярно мониторить 
толщину льда.

Перед открытием ледовой переправы специалисты проверили 
толщину льда. Она соответствует нормативным требованиям.



В РАЙОННОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ

Информация о ходе отопительного сезона, работе образо-
вательных и медицинских учреждений, спортивных объек-
тов  была рассмотрена на административном совете, который 
провел мэр Усть-Кутского района Сергей Анисимов.

В начале планёрного совещания мэр поздравил  с юбилеем пред-
седателя комитета архитектуры, градостроительства и капиталь-
ного ремонта Людмилу Рязанову, а также вручил благодарность от 
губернатора Ларисе Киселевой, режиссеру РКДЦ «Магистраль».

Все теплоисточники работают в штатном режиме. На теплоисточ-
ник в Карпово доставили твердое топливо, 21 декабря – на тепло-
источник Курорта, где остаток – более 24 тонн. 

Образовательные учреждения работают в очном режиме. На 21 
декабря в дошкольных учреждениях – 127 дежурных групп.

С 28 декабря начинаются каникулы для школьников с 1 по 11 клас-
сы, последний учебный день – 26 декабря. По информации началь-
ника управления образованием Александра Малышева, во всех об-
разовательных учреждениях района устанавливаются аппаратные 
комплексы для дезинфекции рук с функциональным  измерителем 
температуры человека и распознаванием лица. 

Спортивно-оздоровительные объекты (в их числе каток на ста-
дионе «Водник», на Кирова, лыжная база «Снежинка»), равно как 
и учреждения культуры, работают в штатном режиме.

По информации заместителя главного врача районной больницы 
Андрея Курмышкина, ситуация по заболеваемости COVID-19  ста-
билизируется, но тем не менее новые случаи инфицирования вы-
являются (ежесуточно от 20 до 30  человек). Как сообщил Андрей 
Курмышкин, состояние пациентов остается достаточно тяжелым, 
большинству из них требуется госпитализация.

Остальные  отделения  больницы работают в стандартном ре-
жиме: полный врачебный состав в терапевтическом отделении, 
на курорте – три врача, в инфекционном отделении – два. С боль-
шой нагрузкой работают поликлиника и служба скорой медицин-
ской помощи. 

За текущую неделю в МО МВД России «Усть-Кутский» поступило 
199 сообщений, возбуждено девять уголовных дел, составлен 121 
административный протокол, в том числе на граждан, не соблюда-
ющих масочный режим.

Проведены  рейды по торговым предприятиям в части реализа-
ции пиротехнической и алкогольной  продукции, в результате про-
верки изъят 151 литр контрафактного алкоголя.

Ирина Ульянова 

Строительство и сдача 
ФОКа на депутатском 

контроле 
Накануне народные избранники побывали на объекте с 

очередной проверкой, только уже в обновлённом составе.

С порога представитель фирмы-подрядчика Александр Тян ра-
душно встречает гостей. На этот раз с проверкой на объект приехали 
депутаты районной думы. Делегация сразу проследовала в плава-
тельные залы. На первый взгляд все эстетично, красиво и светло. 
Наполненные водой чащи, работающие вытяжки, оснащённые по-
мещения радуют взгляд и вселяют желание окунуться в воду. Од-
нако проследовав в душевые и раздевалки, депутаты обнаружили 
некоторые недоделки. 

– Есть недоработки, но подрядчик обязуется всё исправить. Оста-
лось получить заключение на введение объекта в эксплуатацию. 
Примерно  в конце января запланировано открытие, – рассказывает 
председатель районной думы Александр Красноштанов. 

Ещё с начала строительства объекта за ходом работ наблюдал 
Анатолий Кусов. Ему, как представителю спортивной обществен-
ности, а теперь уже и депутату, особенно важно, чтобы все работы 
до заключительной этапа были выполнены на совесть. Специали-
сты спортивно-оздоровительного центра уже озабочены штатным 
расписанием и набором в секцию.

– Недавно наш директор, Владимир Желонкин, побывал в Тулу-
не, где уже работает такой же бассейн, построенный по типовому 
проекту. Он ознакомился с тонкостями организационной работы, 
которые мы планируем применить здесь, – рассказывает депутат 
районной думы Анатолий Кусов. 

Кстати, новый бассейн значительно разгрузит «Нептун». Хотя по 
вместимости и проходимости ныне действующий бассейн гораздо 
больше, но уже требует капитального ремонта. Этот вопрос тоже 
будет решаться на уровне местных властей, а пока любители пла-
вания ждут не дождутся, когда уже смогут опробовать дорожки в 
новом ФОКе. Полосу подготовила Ксения Некрасова.

О.Е. Некрасова: 
– На дворе декабрь, время 

подводить определенные ито-
ги. Скажите, как 2020 год отраз-
ился на районном бюджете?

Ф.И. Даникёрова:
– 2020 год был непростым из-за 

распространения коронавирусной 
инфекции. В деятельности пред-
приятий и предпринимателей 
определенных сфер в мае мы за-
метили спад доходной части бюд-
жета. В связи с этим на июньской 
думе было принято решение о 
корректировке районного бюдже-
та в плане уменьшения доходной 
и расходной части практически на 
30 млн. рублей. Это позволило 
нам спокойно реализовывать на-
меченные и оставленные в рас-
ходной части мероприятия.

О.Е. Некрасова:
– Принятые в связи с коро-

навирусной инфекцией ограни-
чения затронули и бюджетную 
сферу района?

Ф.И. Даникёрова:
– Конечно, из-за ограничений 

была приостановлена, а затем 
ограничена деятельность учреж-
дений образования, культуры и 
спорта. В итоге на текущий мо-
мент в уточнении бюджета 2020 
года планируется уменьшение до-
ходов от оказания платных услуг 
на 23 млн. рублей.

О.Е. Некрасова:
– Декабрь – это принятие но-

вого бюджета на 2021 год и пла-
нов на 2022-2023 годы. Какими 
они будут у района?

Ф.И. Даникёрова:
– Если говорить в суммовом вы-

ражении, то доходная часть бюд-
жета 2021 года запланирована в 
размере, сопоставимом с бюдже-
том 2020 года (2 млрд. 364 млн. 
руб. при 2 млрд. 413 млн. руб. за 
2020 год).

Первоначальный бюджет на 
2021 год и на плановый период 
учитывает основные социальные 
статьи расходов (заработную пла-
ту, налоги, оплату коммунальных 
услуг) и первоочередные меро-
приятия по полномочиям райо-
на. Кроме ежегодных затрат на 
текущий и капитальный ремонт 
объектов образования, культуры, 
спорта, мы планируем: подгото-
вить проектно-сметную докумен-
тацию по строительству четырех 
многофункциональных спортив-
ных площадок в разных микро-
районах города (Мостоотряд, 
РЭБ, Карабах, Карпово); постро-
ить многофункциональную спор-
тивную площадку в п. Ния; за-
вершить обустройство и монтаж 
оборудования на физкультурно-
оздоровительном комплексе от-
крытого типа на ул. Кирова.

О.Е. Некрасова:
– Насколько самостоятелен 

бюджет Усть-Кутского района?
Ф.И. Даникёрова:
– Если сопоставить получае-

мые налоговые и неналоговые, 
так называемые «собственные» 
доходы бюджета и объем средств, 
получаемых из вышестоящих 
бюджетов, то соотношение между 
ними варьируется в последние го-
ды от 50/50 до 45/55 к общей сум-
ме доходов. То есть половина до-
ходов бюджета – это собственные 
доходы района. 

Для сравнения: в пятёрке муни-
ципалитетов с самыми большими 
в области собственными дохо-
дами (Иркутск, Ангарск, Братск, 
Иркутский и Усть-Кутский район) 
только Иркутск и Усть-Кутский 
район имеют собственные доходы 
более 45 процентов от общей сум-
мы дохода. У Братска, Ангарска и 
Иркутского района они находятся 
в пределах 30-35 процентов.

О.Е. Некрасова:
– В социальных сетях жители 

взбудораженно обсуждают, что 
после Нового года у бюджетни-
ков будут проблемы с выпла-
той заработной платы.

Ф.И. Даникёрова:
– В понятие бюджетники входят 

три уровня: федеральный, реги-
ональный и местный. Если мы 
с Вами говорим о местном бюд-
жете, то для наших работников 
заработная плата с начисления-
ми запланирована на 2021 год в 
полном объеме. Для работников 
школ и детских садов, зарплата 
которых выплачивается из об-
ластного бюджета, на 2021 год за-
коном области заложен норматив 
на 10 месяцев. Эта ситуация еже-
годная и в течение календарного 
года доводятся недостающие ли-
миты на выплату зарплаты. Сто-
ит учитывать, что эта статья рас-
ходов является основной в бюд-
жете любого уровня. В случае 
необходимости можно отложить 
ремонт какого-то учреждения, не 
купить новую технику и перерас-
пределить средства на выплату 
зарплаты.

О.Е. Некрасова:
– Не менее обсуждаемая но-

вость в мессенджерах, что 
Усть-Кут исключают из переч-
ня территорий, приравненных 
к районам Крайнего Сервера. 
Люди боятся потерять льготы 
и северный коэффициент.

Ф.И. Даникёрова:
– В рамках проводимой в го-

сударстве реформы по отмене 
старых нормативных правовых 
актов подготовлен проект поста-
новления Правительства Россий-

ской Федерации «Об утверждении 
перечня районов Крайнего Севе-
ра» и местностей, приравненных 
к районам Крайнего Севера, в 
целях предоставления государ-
ственных гарантий и компенсаций 
для лиц, работающих и прожива-
ющих в этих районах и местно-
стях, и о признании утративши-
ми силу некоторых актов Прави-
тельства Российской Федерации, 
о признании недействующими на  
территории Российской Федера-
ции некоторых актов Совета Ми-
нистров СССР».

Согласно данному проекту в 
перечень местностей, приравнен-
ных к районам Крайнего Севера, 
в Иркутской области включаются:

– муниципальные районы: Бо-
дайбинский, Братский, Казачин-
ско-ленский, Киренский, Мамско-
Чуйский, Нижнеилимский, Усть-
Илимский, Усть-Кутский;

– городские округа: Усть-
Илимск, Братск.

Если посмотреть Закон Иркут-
ской области «О статусе и грани-
цах муниципальных образований 
Усть-Кутского района Иркутской 
области» от 16.12.2004 № 93-
оз, то увидим, что в состав Усть-
Кутского муниципального района 
входит в том числе г. Усть-Кут как 
городское поселение. Поэтому 
поднимаемый в социальных сетях 
ажиотаж по данному вопросу яв-
ляется очередным фейком без де-
тального рассмотрения вопроса.

О.Е. Некрасова:
– В связи с отменой едино-

го налога на вмененный доход 
для определенных видов дея-
тельности в бюджет района он 
поступать не будет. Пострадает 
ли от этого бюджет?

Ф.И. Даникёрова:
– Отмена единого налога на 

вмененный доход естественно 
должна повлечь за собой сниже-
ние доходной части по данному 
налогу. Спрогнозировать, на ка-
кой режим налогообложения уй-
дут плательщики ЕНВД, не может 
ни главный администратор (нало-
говая инспекция), ни муниципали-
тет. Вариантов несколько: патент, 
упрощенная либо общая систе-
ма налогообложения. Те, кто не 
имеет наемных работников и по-
падает под определенные виды 
деятельности, могут стать само-
занятыми.

В то же время, понимая сни-
жение доходной части местных 
бюджетов районов и городских 
округов, областное правитель-
ство приняло решение об увели-
чении нормативов отчислений в 
местные бюджеты от упрощенной 
системы налогообложения и пла-
ты за негативное воздействие на 
окружающую среду. Поэтому, учи-
тывается пересмотр нормативов 
и переход плательщиков ЕНВД на 
иные режимы налогообложения, 
планируем закрыть выпадающие 
от отмены налога доходы.

О бюджете, 
зарплатах бюджетникам и 

северной надбавке...
В эфире программы «Актуальное интервью» заместитель мэ-

ра по экономическим вопросам Фаина Даникёрова ответила на 
многие вопросы, интересующие горожан, а также опровергла 
слухи о проблемах с выплатой зарплат бюджетникам и потере 
устькутянами северного коэффициента. 
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– Когда будет холодная 
вода на ЯГУ? Кто будет бла-
гоустраивать посёлок ЯГУ? 

Весной все утонут в глине.
– Задержка водовода от водо-

забора Федотьевского связана с 
ошибкой, допущенной проектиров-
щиками и выявленной уже в ходе 
строительства. До конца года во-
довод будет принят в работу. От 
водозабора до ЯГУ трубы уложе-
ны и  промыты. По факту, сегодня 
ведутся работы на территории са-
мого посёлка, подрядчик засыпает 
грунтом уложенные в траншеи две 
нитки водовода. Ведётся накопле-
ние грунта, чтобы использовать его 
весной, когда земля оттает, и нач-
нётся её просадка. Весной будут 
восстановлены и повреждённые 
участки дорог. Подъезды к домам 
практически восстановлены. Здесь 
окончательные работы также будут 
выполнены с наступлением тёпло-
го времени года. Какое-то время в 

распутицу грязь будет неизбежна, 
но городская администрация про-
сит отнестись с пониманием и тер-
пением к неизбежным в данном слу-
чае неудобствам. Водоснабжение 
питьевой водой от водозабора до 
микрорайона ЯГУ будет запущено 
в ближайшее время.

– Хотелось бы узнать, в 
Старом Усть-Куте что-то пла-
нируется делать? В городе 
есть всё: и ДЮЦ, и школа 

искусств, и танцевальные круж-
ки. А наши дети обделены, не ви-
дят ничего. Даже элементарных 
горок, чтобы дети катались, нет.

– Бывший мэр Тамара Алексан-
дровна Климина обращалась в го-
родскую администрацию, чтобы 
были выделены земельные участ-
ки под обустройство физкультурных 
площадок открытого типа в рамках 
полномочий районной администра-
ции. Но, очевидно в связи со сниже-
нием финансирования, от части зе-

Диалог с городом
ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ, НЕ ПРОЗВУЧАВШИЕ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ 11 ДЕКАБРЯ

Исполняющий обязанности главы города Евгений Кокшаров 
ответил на многие адресованные ему вопросы. Не оставил он 
без внимания и те, которые не прозвучали в прямом эфире.

мельных участков, в том числе и в 
Старом Усть-Куте, район отказался. 
Городской администрацией участки, 
пригодные под размещение спор-
тивных и детских площадок, заре-
зервированы и при наличии финан-
сирования будут использованы для 
этих целей. 

– В новом парке на улице 
Кирова в урнах всегда полно 
мусора. Кто должен его уби-
рать и как часто?

– В летний период уборка парка 
на Кирова осуществляется силами 
районной администрации. С нача-
лом зимы уборка была на некоторое 
время приостановлена. Сейчас этот 
вопрос решён и мусор убирается.

– Почему в маршрутках ез-
дят без масок?

– Это зависит от людей, их 
заинтересованности в сохранности 
здоровья своего и тех, кто их окру-
жает. Специалисты комитета про-
мышленности, транспорта, связи и 
потребительского рынка городской 
администрации проводили рейды 
по выполнению масочного режима 
на общественном транспорте, но 
обеспечить контроль за каждым ав-
тобусом, каждой маршруткой прак-

тически невозможно. Здесь всё за-
висит от самих граждан, их отноше-
ния друг к другу.

– Жильцы дома по адре-
су: Речников, 18, страдают 
от стоянки большегрузных 
машин. Как можно решить 

этот вопрос?
– Для решения проблемы необхо-

димо направить в адрес городской 
администрации и полиции пись-
менные заявления с приложением 
фото машин нарушителей с авто-
мобильными номерами. По таким 
обращениям будет проведена со-
ответствующая работа, нарушите-
ли привлечены к административной 
ответственности. Для фиксации на-
рушений можно вызывать наряд со-
трудников ГИБДД.

– Сосновая, 2. В августе 
был пожар, обещали поме-
нять щит со счетчиками. До 
сих пор не поменяли. 

– По указанному адресу ремонт-
ные работы были проведены управ-
ляющей компанией «Прогресс». В 
связи с большой задолженностью 

некоторых жителей дома за ком-
мунальные и жилищные услуги у 
управляющей компании нет средств 
на приобретение нового оборудо-
вания.

– Будет ли электроснабже-
ние на дачах по бамовской 
дороге, 7-й километр.

– На седьмом километре дороги в 
сторону Звёздного отсутствуют сети 
электроснабжения, к которым воз-
можно подключение. Ближайшая 
точка подключения расположена в 
Новой РЭБ. Требуется новое строи-
тельство линии электроснабжения. 
Вопрос строительства такой линии 
только рассматривается, но в бли-
жайшее время он не может быть 
решён из-за отсутствия финансиро-
вания. Члены дачного кооператива 
могут решить проблему электро-
снабжения самостоятельно, обра-
тившись в электросетевую органи-
зацию ОГУЭП «Облкоммунэнерго» 
с заявлением о выдаче техниче-
ских условий на проектирование и 
строительство необходимой линии 
электропередач от микрорайона 
Новая РЭБ.

?

?

?
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?
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– Владислав Федорович, про-
грамма работает в городе Усть-
Куте  уже не первый год, но са-
мым успешным стал год уходя-
щий: 15 молодых семей  смогли 
улучшить свои жилищные усло-
вия. Как удалось добиться таких 
результатов?

– Сразу хочу подчеркнуть, что в 
этом году программа «Молодым се-
мьям Усть-Кута доступное жилье» 
вступила во второй этап своей ре-
ализации, мы начали работать по 
программе  в 2008 году, первый этап 
завершен в 2019 году. Сейчас про-
грамма действует до 2024 года. По-
чему говорим, что вошли во второй 
этап? Потому что в 2020 году в фе-
деральной программе «Жилище» 
произошли некоторые изменения. 
Соответственно и муниципальная 
программа претерпела ряд изме-
нений, в частности в условиях. Но 
главным фактором внесения изме-
нений стало увеличение финанси-
рования из местного бюджета. Для 
сравнения приведу некоторые циф-
ры. С 2008 по 2019 годы, во время 
первого этапа реализации програм-
мы, социальную выплату на приоб-
ретение жилья получили 28 семей.  
Нетрудно посчитать, что это около 
трёх семей в год. А уже во втором 
этапе, то есть в 2020 году, только 
за один год 15 семей получили со-
циальные выплаты, связано это 
как раз с тем, что увеличена сумма 
софинансирования из городского 
бюджета.

– Теперь давайте поговорим о 
том, кто может стать участником 
программы?

– Всего для потенциальных участ-
ников программы три условия. Во-
первых, возраст каждого из су-
пругов молодой семьи не должен 
превышать 35 лет. Здесь хотелось 
бы пояснить, чтобы избежать не-
допонимания: некоторые ошибоч-
но предполагают, что если кому-то 
из супругов исполнилось 35 лет, то  
уже нельзя участвовать в програм-
ме. В министерстве по молодежной 
политике Иркутской области, со спе-
циалистами которого мы работаем 
в тесном контакте, подтверждают, 
что можно участвовать в програм-
ме до наступления 36 лет. Также 
могут подавать документы и не-
полные семьи. Во-вторых, необ-
ходимо признание молодой семьи 
нуждающейся в жилье. Признает 
семью нуждающейся в жилье от-
дел по учету и распределению жи-
лья комитета по управлению муни-
ципальным имуществом. В-третьих, 
наличие у семьи собственных де-
нежных средств. Объясню, с чем 
это связано: социальная выплата по 
программе составляет 40 процентов 
от расчетной стоимости жилья, а 60 
процентов предоставляет семья. 
Для этого семьи и должны будут 
обосновать свою платежеспособ-
ность, то, что они смогут взять ипо-
течный или потребительский кредит. 
Особо подчеркну, что любые денеж-
ные средства можно использовать, 
в том числе и материнский капитал. 

– Какой площади жильё могут 
приобретать семьи?

– Расчетная стоимость жилья – 
это стоимость квадратного метра, 
утвержденная в городе Усть-Куте, 
умноженная на 18 квадратных ме-

тров на каждого члена молодой се-
мьи. Но семья может приобрести 
жилье и в расчете 14 квадратных 
метров  на человека, но ни в коем 
случае не меньше. 

– Наверняка часто задают во-
прос, можно ли стать участни-
ком программы, имея ипотечный 
кредит?

– Если семья приобрела по ипо-
теке квартиру больше или равную 
по нормативам, положенным на 
одного члена семьи, а это 14 ква-
дратных метров, то такая семья не 
сможет стать участником програм-
мы. Потому что фактически такую 

семью невозможно будет признать 
нуждающейся в улучшении жилищ-
ных условий.  В случае, если при-
обретенное в ипотеку жилье менее 
14 квадратных метров на человека, 
тогда шанс есть. Но, прошу внима-
тельнее отнестись к следующей 
информации: программа не пред-
усматривает социальную выплату 
на недостающие квадратные метры 
жилья. То есть молодой семье все 
равно придется приобретать жилое 
помещение, которое будет соответ-
ствовать нормам, а это, повторюсь, 
14 квадратных метров на человека. 
Исходя из опыта прошлых лет, мо-

гу лишь посоветовать, уважаемые 
молодые семьи, прежде чем брать 
ипотечный кредит, вы можете при-
йти в администрацию города, сдать 
документы на признание вас нужда-
ющейся в жилье молодой семьёй. 
Станете участником программы 
«Молодым семьям Усть-Кута до-
ступное жилье», а вот уже потом 
берите ипотеку. 

– Владислав Федорович, еще 
такой момент: семья приобрела 
жилье, спустя год или два, рож-
дается еще один ребенок. Могут 
ли рассчитывать на выплату по 
рождению ребенка?

– Сразу скажу: нет, не могут. Дело 
в том, что данные по семьям, кото-
рым положена социальная выпла-
та, мы предоставляем на год впе-
ред. Вот пример: семья в списках на 
получение выплаты стоит на  2021 
год, она состоит из трех человек. 
Если второй ребенок будет рожден 
в 2021 году, тогда выплата будет по-
ложена. В случае рождения ребенка 
после того, как семья получила вы-
плату, приобрела жилье, оформила 
договор, выплата невозможна, по-
скольку такая семья уже перестает 
являться участником программы, 
потому что реализовала свое право 
на получение социальной выплаты 
по программе.

Хочу еще раз обратиться к моло-
дым семьям, проживающим в Усть-
Куте. Если вы соответствуете усло-
виям муниципальной программы, 
обязательно участвуйте, эта про-
грамма реально работает и реально 
помогает молодым семьям решить 
жилищные проблемы.

С условиями программы, с переч-
нем документов  можно ознакомить-
ся на официальном сайте городской 
администрации www.admustkut.ru, 
в разделе «Молодежная полити-
ка, спорт и культура», либо пере-
йдя по ссылке http://admustkut.ru/
munitsipalitet/?SECTION_ID=296/ . 
По возникшим вопросам можно зво-
нить по тел. 6-04-37, отдел по моло-
дежной политике, спорту и культуре 
городской администрации.

Молодым семьям Усть-Кута доступное жилье
Каждая молодая семья мечтает о собственном доме или 

квартире. Для того чтобы улучшить жилищные условия 
этой категории граждан, разработаны различные программы. 
В городе Усть-Куте уже не первый год успешно реализуется 
муниципальная программа «Молодым семьям Усть-Кута до-
ступное жилье». Несмотря на утверждения скептиков, реаль-
ный эффект от программы ощутим. О механизмах и условиях 
программы поговорим с начальником отдела по молодежной 
политике, спорту и культуре городской администрации Вла-
диславом Федоровичем Наумовым.

Пресс-служба  МО «город Усть-Кут»

?
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– Николай Евгеньевич, подхо-
дит к окончанию 2020 год. Каким 
он был для Вас как председателя 
представительного органа Усть-
Кутского городского поселения?

– Год был очень тяжёлым, я не 
помню такого за восемь лет рабо-
ты председателем думы. Хочется 
надеяться, что наступающий год бу-
дет лучше. В течение года предста-
вительный орган работал слаженно 
и целенаправленно, несмотря на 
пандемию, на недостаточное коли-
чество депутатов. В первую очередь 
работа думы была направлена на 
то, чтобы город жил, развивался, 
работали все системы жизнеобе-
спечения, параллельно следили за 
исполнением наказов избирателей.

– Что значит недостаточное ко-
личество депутатов? Уточните, 
пожалуйста.

– На 2019 год в городской думе 
числилось девятнадцать депутатов. 
Максим Сухов сложил полномочия 
вскоре после избрания в 2017 году. 
Ирина Каргопольцева в сентябре 
этого года была избрана депута-
том районной думы и тоже сложила 
полномочия. В начале декабря наш 
коллега Александр Малышев был 
назначен руководителем Управле-
ния образованием, и так как это 
должность муниципальная, 25 дека-
бря мы с ним расстанемся. Офици-
ально в думе осталось семнадцать 
человек, но есть ещё два депутата, 
которых мы не видели на заседани-
ях: Сергея Каймонова – три года, 
Николая Белова – два года. В таких 
условиях обеспечить кворум в че-
тырнадцать человек на заседаниях 
думы для принятия важных реше-
ний становится весьма проблема-
тично. В 2021 году должны пройти 
довыборы депутатов в городскую 
думу. Будем рассматривать сложе-
ние полномочий С.В. Каймонова и 
Н.П.Белова.

– В текущем году продолжа-
лось выполнение наказов изби-
рателей депутатам. Что конкрет-
но было сделано?

– В этом году завершили строи-
тельство спортивного городка на 
улице Халтурина, 52, который нам 
не удалось завершить в прошлом 
году в силу ряда объективных при-
чин. В городе это пока первый и 

единственный такой объект, жите-
ли довольны. Установили детские 
городки на улицах Льва Толстого и 
Белобородова, эти наказы избира-
телей также выполнены. В прошлом 
году ко мне обратились жители ули-
цы Ушинского, многодетные семьи 
получили там земельные участки 
под индивидуальное жилищное 
строительство, но подъезда к ним 
не было. В марте этого года из бюд-
жета были выделены средства, и 
дорога была сделана. Подрядчик  
был местный, что радует, к работе 
отнёсся со всей ответственностью, 
и качество покрытия очень хоро-
шее. И мне бы очень хотелось, если 
будут проводиться подобные меро-
приятия по ремонту второстепен-
ных дорог в следующем году, чтобы 
этот же подрядчик вышел на торги и 
выиграл. На Кирзаводе практически 
завершили восстановление улично-
го освещения, осталось несколько 
светильников, работы продолжим в 
2021 году. На Нефтебазе, на улице 
Зелёной, в этом году сделали по-
ловину работ по уличному освеще-
нию, не хватило денег, но в следу-
ющем – работы будут завершены. 
Есть неравнодушные жители, кото-
рые постоянно теребят нас по тем 
или иным вопросам, и мы стараем-
ся идти навстречу их требованиям. 
При формировании бюджета следу-
ющего года деньги на эти цели за-
ложены. Также в этом году депутаты 
настояли на том, чтобы со стороны 
реки благоустроить территорию ме-
мориала Родина-Мать, было заме-
нено бетонное ограждение, сдела-
но новое освещение, поставлены 
лавочки. В следующем году плани-
руем продолжить благоустройство 
на противоположной стороне, к жи-
лым домам: поставить светильники, 
лавочки, продолжить ограждение в 
сторону водного вокзала.

– Николай Евгеньевич, давайте 
подробнее остановимся на бюд-
жете 2021 года. В силу сложив-
шихся обстоятельств возникла 
угроза того, что он не будет при-
нят вовремя, этого удалось из-
бежать? 

– Ответ на этот вопрос начну с 
предыстории. В феврале 2020 года 
была изменена структура городской 
администрации, но в уставе не были 

произведены соответствующие из-
менения. Фактически сложилась си-
туация, по которой согласно уставу 
в отсутствие главы города его обя-
занности исполняет первый заме-
ститель, а в структуре администра-
ции такая должность отсутствовала. 
Я неоднократно указывал на это 
главе города, но изменения в устав 
не были внесены. Все знают, что 
второго октября глава города был 
заключён под стражу, была созда-
на юридическая коллизия, которой 
в практике муниципальных образо-
ваний в России не было нигде. На-
чалась длительная и кропотливая 
работа, чтобы привести ситуацию 
в норму. Я стучался во все двери, 
вёл переписку с местной прокурату-
рой, министерством регионального 
развития, аппаратом губернатора, 
Законодательным собранием. В 
первый месяц никакой реакции от 
вышестоящих органов не было, к 
окончанию второго месяца пошли 
ответы, все включились в работу, 
потому что под угрозой оказалось 
принятие бюджета на 2021 год. Если 
бы это случилось, город бы остался 
без жизнеобеспечения, без тепла, 
чистки дорог и так далее. Всеобщи-
ми усилиями удалось сдвинуть си-
туацию с мёртвой точки. На очеред-
ной думе 30 ноября депутаты при-
няли поправки в Устав Усть-Кутского 
городского поселения. Соответству-
ющие документы были направлены 
в министерство юстиции Иркутской 
области, которое поправки утверди-
ло. После этого у городской думы 
появилось право назначить испол-
няющего обязанности главы города, 
что мы и сделали на внеочередном 
заседании 18 декабря.

Бюджет города на 2021 год посту-
пил в думу в установленные сро-
ки, 15 ноября, но не был подписан 
главой, а кроме него никто сделать 
это не мог. Спустя месяц, согласно 
законодательным нормам, мною 
проект бюджета был возвращён в 
администрацию города, так как он 
не имел юридической силы. После 
назначения исполняющего обязан-
ности главы города Евгений Влади-
мирович Кокшаров подписал проект 
бюджета, который снова был внесён 
на рассмотрение депутатов. При-
нятие бюджета внесено в повест-
ку заседания очередной думы, на 
25 декабря.

– Из различных источников 
можно услышать, что из-за пан-
демии доходы упали, как и по-
ступления в бюджет. Хватит ли 
средств в следующем году, что-
бы поддерживать достаточный 
уровень жизнеобеспечения го-
рода?

– Действительно, в некоторых ин-
формационных источниках прозву-
чало, что бюджет следующего года 
сильно урезан. Это преувеличение. 
Расходы сохранились практически 
на уровне 2020 года, мы нашли 
средства на исполнение наказов 
избирателей, заложили три мил-
лиона рублей на решение самых 
острых проблем. Дополнительно к 
трём миллионам заложили в бюд-
жет ещё один миллион на ремонт 
и содержание лестниц, на уличное 
освещение. Четыре с половиной 
миллиона рублей направили на по-
купку угля для котельной  микрорай-
она Курорт.

– Наполнение городского бюд-
жета происходит и за счёт нало-
гов на имущество, которые опла-
чивают и бизнес, и граждане. На 
думе 30 ноября были приняты 
новые ставки налогообложения. 
Чем это вызвано?

– Изменилось налогообложение 
недвижимого имущества, теперь 
ставка исчисляется от кадастровой, 
а не от инвентаризационной стои-
мости. Это привело к резкому росту 
налога, для кого-то в десять, а для 
кого-то и в двадцать раз. Для пред-
принимателей это увеличение ста-
ло очень болезненным, учитывая 
сложную экономическую ситуацию, 
в которой оказался малый бизнес 
из-за пандемии. К нам обратились 
предприниматели города с прось-
бой, снизить налоговую ставку с 2-х 
до 0,5 процентов, что сделает нало-
говые выплаты более посильными. 
По этому вопросу велась большая 
полемика и с финуправлением го-
рода, и с администрацией, и меж-
ду депутатами. Рассматривались 
три варианта: понизить ставку до 
1,5 процента, до 1 процента или до 
0,5 процентов, как сделали другие 
муниципалитеты области. Админи-
страция города настаивала на 1,5 
процента, предприниматели пред-
лагали 0,5 процентов. Из-за того что 
в условиях пандемии малый бизнес 
и так страдает от полученных убыт-
ков, многие малые предприятия  за-
крылись или стоят на грани закры-
тия, мы приняли решение: пусть 
потеряем 5,6 миллиона доходов в 
бюджет, но снизим ставку налога 
до 0,5 процентов. Это окажет суще-
ственную поддержку малому бизне-
су в условиях пандемии.  Мы при-
няли это на думе 30 ноября, но по-
скольку на тот момент решение не-
кому было подписывать, 25 декабря 
за него будем голосовать повторно. 
И налоговая ставка 0,5 процента 
по согласованию с надзорными ор-
ганами будет введена с 1-го янва-
ря 2019 года. Для собственников 
жилья ставка налога уменьшится 
до 0,1 процента, но постепенно до 
2023 года её нужно будет повысить 
до 0,6 процентов. Для сравнения, 
в Железногорске-Илимском ставка 
налога принята в размере 1,5 про-
цента, что вызвало большое недо-
вольство предпринимателей. 

Николай ТЕСЕЙКО: 
«Удалось стабилизировать ситуацию, 
сгладить острые моменты, не оставить город 
без руководства и без бюджета»

– На внеочередном заседании 
думы депутаты приняли реше-
ние, направить в адрес губерна-
тора Иркутской области запрос, 
чтобы прояснить ситуацию со 
строительством моста через Ку-
ту, почему финансирование от-
ложено на 2022 год.

– Да, областное правительство 
обещало открыть финансирование 
строительства моста в 2021 году, но, 
по последней информации, оно от-
ложено ещё на год. Депутаты приня-
ли единогласное решение сделать 
депутатский запрос на имя губер-
натора и правительства Иркутской 
области, чтобы была рассмотрена 
возможность начала строительства 
моста в 2021 году. Также депутаты 
обратились к губернатору по поводу 
предоставления субсидий на авиа-
билеты до Иркутска для жителей 
Усть-Кута по прописке, как это бы-
ло несколько лет назад. В Киренске 
это действует. То есть по этим во-
просам предстоит большая работа 
в следующем году.

– Николай Евгеньевич, Вы го-
ворили в начале интервью о без-
ответственных депутатах, но бу-
дет несправедливо не сказать и 
о тех, кто ответственно относится 
к своим обязанностям народного 
избранника. Кого из своих коллег 
можете отметить?

– Ответственно относятся к сво-
им обязанностям практически все, 
кто переизбрался из предыдущего 
созыва. Бьётся грудью за своих из-
бирателей на Кирзаводе Ольга Со-
ловьёва, Лариса Норина всегда от-
стаивает интересы жителей Старого 
Усть-Кута. Можно отметить работу 
Федора Брызгалова, Натальи Дру-
жининой.

– Николай Евгеньевич, что бы 
Вы хотели пожелать устькутянам 
в канун Нового года?

– В завершение этого непростого 
года с пандемией, с неразберихой в 
руководстве всё-таки удалось ста-
билизировать ситуацию, сгладить 
острые моменты, не оставить го-
род без руководства и без бюджета. 
Будем надеяться, что наступающий 
год принесёт больше позитива, раз-
вития Усть-Куту. Хочу поздравить 
всех устькутян с наступающим Но-
вым годом, пусть он принесет ра-
дость, умиротворение и достаток 
в семьи. 

По обращению многодетных семей была отсыпана улица Ушинского. 
Качеством работ депутаты остались довольны.
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Уголовная ответственность по 
статье 116 УК РФ теперь наступает 
за нанесение побоев или соверше-
ние насильственных действий, при-
чинивших физическую боль, но не 
повлекших последствий, указанных 
в статье 115 УК РФ (то есть причине-
ние легкого вреда здоровью), совер-
шенных из хулиганских побуждений, 
а равно по мотивам политической, 
идеологической, расовой, нацио-
нальной или религиозной ненави-
сти или вражды, либо по мотивам 
ненависти или вражды в отноше-
нии какой-либо социальной группы. 

Побои, совершенные впервые в 
отношении членов семьи и иных 
близких лиц, переведены в разряд 
административных правонарушений 

Представители государственно-
го пожарного надзора совместно с 
полицией, специалистами админи-
страций и волонтёрами проводят 
инструктаж по пожарной безопас-
ности для граждан, раздают па-
мятки. Цель – обратить внимание 
жителей на состояние элетросетей 
у себя дома, проводки, элктрона-
гревательных и бытовых прибо-
ров. Ведь большинство возгораний  
происходит по причине короткого 
замыкания.

Подобные рейды вполне оправ-
данны. Только задумайтесь, в Ир-
кутской области по сравнению с 

Лишилась  
113 тысяч рублей 

Сотрудники полиции разбираются в обстоятельствах мошен-
ничества в отношении местной жительницы.

Потерпевшая на одном из сайтов сети интернет нашла поставщика  
бытовой химии, созвонилась и договорилась о сделке. Через неко-
торое время на электронный адрес потерпевшей прислали договор, 
перечень заказанного товара и счет на оплату. На следующий день 
женщина перевела на счет поставщика денежные средства на сумму 
более 113 тысяч рублей. После этого телефон поставщика оказался 
недоступен. Женщина, осознав, что стала жертвой обмана, обрати-
лась за помощью в полицию.

В настоящий момент по данному факту решается вопрос о возбуж-
дении уголовного дела по статье «Мошенничество».

Полиция акцентирует внимание граждан на том, что недопусти-
мо сообщать иным лицам данные своих банковских карт, проводить  
какие-либо манипуляции по их просьбе. Также сотрудники органов 
внутренних дел рекомендуют воздержаться от предоплаты, покупая 
что-либо дистанционно.

– статья 6.1.1 КоАП РФ («Побои»). 
Важно отметить, что нанесение по-
боев лицом, ранее уже подвергну-
тым за аналогичное деяние адми-
нистративному наказанию, влечет 
уголовную ответственность по ст. 
116.1 УК РФ. Срок, в течение ко-
торого лицо считается подвергну-
тым административному наказа-
нию, установлен статьей 4.6 КоАП 
РФ и составляет один год со дня 
окончания исполнения постанов-
ления о назначении администра-
тивного наказания, применительно 
к статье 6.1.1 КоАП РФ – в течение 
года со дня уплаты администра-
тивного штрафа (от 5 до 30 тысяч 
рублей), отбытия административ-
ного ареста (от 10 до 15 суток) или  

отработки обязательных работ (от 
60 до 120 часов). 

В свою очередь, нанесение по-
боев лицом, подвергнутым адми-
нистративному наказанию, карается 
по статье 116.1 УК РФ штрафом в 
размере до 40 тысяч рублей, в раз-
мере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период до 
трех месяцев, либо обязательны-
ми работами на срок до 240 часов, 
либо исправительными работами 
на срок до шести месяцев, либо 
арестом на срок до трех месяцев. 

Таким образом, в случае совер-
шения противоправных насиль-
ственных действий, не подпадаю-
щих под действие ст. 116 УК РФ, 
потерпевшему необходимо обра-
щаться в территориальных отдел 
полиции, где сотрудниками органов 
внутренних дел в отношении вино-
вного лица должен быть составлен 
протокол об административном про-
ступке, предусмотренном ст.6.1.1 
КоАП РФ, который направляется 
для рассмотрения соответствую-
щему мировому судье.

Также за такие административ-
ные правонарушения, как мелкое 
хищение (ст. 7.27 КоАП РФ), не-
законная реализация алкоголь-
ной продукции (14.17.1 КоАП РФ), 
уклонение от административного 
надзора или неоднократное несо-
блюдение установленных судом 
ограничений (ст. 19.24 КоАП РФ), 
совершенных лицом, ранее подвер-
гнутым административному наказа-
нию в течение года за аналогичное 
правонарушение, также предусмо-
трена уголовная ответственность.

Уголовная ответственность 
за побои

В 2020 году на территории обслуживания МО МВД России «Усть-
Кутский» увеличилось количество административных правона-
рушений по ст. 6.1.1 КоАП РФ (побои). В связи с этим сотрудники 
полиции информируют граждан о том, что за повторный факт по-
боев предусмотрена уголовная ответственность. 

На всех съездах к реке стоят предупреждающие знаки, но это не 
останавливает автовладельцев от необдуманных поступков. На ме-
стах проверок видны многочисленные следы колёс. В ходе рейда в 
районе старого Усть-Кута на улице Набережной был выявлен несанк-
ционированный съезд на лед, вскоре его должны перекрыть. 

В Усть-Куте ведётся обустройство ледовой переправы через ре-
ку Лену неподалёку от села Турука. Когда работы завершатся, со-
стоится комиссионная проверка, в первую очередь решение примут 
сотрудники МЧС. Водителям, нарушающим запрет на выезд, грозит 
предупреждение или административный штраф в размере от 500 до 
1000 рублей, должностным лицам – от трёх до пяти, юридическим – 
от 20 до 50 тысяч.

По словам местных рыбаков, толщина льда у берега около 50 санти-
метров. Река из-за течения замерзает неравномерно, а значит, провал 
может образоваться в любом месте. Тем более с нынешним перепа-
дом температур  структура льда, несмотря на его толщину, пористая. 
А это грозит печальными последствиями. Также стоит упомянуть о 
пребывании несовершеннолетних на берегах и съездах к рекам. Обя-
зательно объясняйте детям опасность выхода на неокрепший лёд. С 
начала ледостава в Иркутской области зарегистрировано семь про-
исшествий на водных объектах, связанных с провалом людей и тех-
ники под лед. Шесть человек погибли, двое из них дети.

В ходе рейда горожанам выдавались памятки о мерах предосто-
рожности и правилах поведения на льду.

Лёд ошибок 
не прощает

Накануне прошёл рейд по выявлению несанкционирован-
ных съездов автомобильного транспорта на лёд. Участие в 
нем приняли представители администраций города и района, 
сотрудники ГИМС и Госавтоинспекции.

На страже нашей  
безопасности

Профилактика пожаров в нашем городе превыше всего. 16 дека-
бря в ходе межведомственного рейда с населением проводились 
разъяснительные беседы по пожарной безопасности.

аналогичным периодом прошло-
го года произошло на 50 пожаров 
больше. Недавно в Тулунском рай-
оне на пожаре погибли женщина и 
двое детей, которым было один и 
два года. Всего в этом году в регио-
не погибли 26 несовершеннолетних. 
В связи с этим главным управлени-
ем МЧС России по Иркутской обла-
сти было принято решение прове-
сти профилактические мероприятия 
по предупреждению возникновения 
пожаров, гибели и травмирования 
людей. 

Кстати, в ходе рейдов, которые 
проводятся в Усть-Куте ежедневно 

до конца декабря, в случае выявле-
ния нарушений пожарной безопас-
ности будут применяться меры ад-
министративного воздействия.

– В преддверии Нового года при 
приобретении пиротехнической 
продукции внимательнее изучайте 
инструкции, информацию о дате вы-
пуска, смотрите состояние коробок, 
чтобы они не были повреждены, и 
обязательно спрашивайте у продав-
ца сертификат соответствия на пи-
ротехнику. Если он отказывается его 
предоставлять, лучше отказаться 
от такой покупки, – утверждает на-
чальник местного отдела надзорной 
деятельности и профилактической 
работы МЧС Иван Казеко. – Если 
вы решите в новогодние праздники 
запускать пиротехнику, помните, что 
делать это рекомендуется на специ-
ально отведённых площадках, по-
дальше от зданий и строений.

Подготовила Ксения Некрасова.
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СПОРТ

В операции по подъему, которая заняла 13,5 часов, было задейство-
вано около 20 сотрудников ИНК и подрядной организации – компании 
Honeywell, гусеничный кран грузоподъемностью 500 тонн и еще несколь-
ко кранов меньшей мощности. 

Колонна деметанизации на Марковской УКПГ – третья по счету на объ-
ектах газового бизнеса ИНК. Две идентичные были установлены на Ярак-
тинской УКПГ-2 в 2019 году и являются частью емкостного оборудования 
УКПГ. Назначение колонн – отделение метана от широкой фракции лег-
ких углеводородов (ШФЛУ). 

В рамках второго этапа газового проекта, который ИНК реализует с 2018 
года, продолжается строительство установок комплексной подготовки газа 
на Ярактинском и Марковском нефтегазоконденсатных месторождениях 
и установки газофракционирования в районе Усть-Кута.

Пресс-служба Иркутской нефтяной компании.

В 1971 году в нашем городе 
открылась секция по борьбе 
самбо, которую Сергей с удо-
вольствием посещал. В 1979 
году выполнил норматив ма-
стера спорта по самбо, а через 
год стал уже тренером-препо-
давателем СОЦа. В то время 
этот вид спорта был самым 
популярным и перспективным. 

В копилке Сергея Куклина 
много наград, которыми можно 
гордиться. В 2001 году он стал 
первым в Чехии. Особенно ще-
дрым для него был 2017 год. 
В г. Болгар Республики Татар-
стан состоялся Чемпионат Рос-
сии по самбо среди ветеранов. 
Соревнования проходили на 
трех борцовских коврах. Борь-
ба была очень напряженной: 
за золотые медали боролись 
218 спортсменов со всех регио-
нов России. Победителем стал 
Сергей, получивший путёвку на 
Чемпионат мира в Греции. Там 
он завоевал серебро.

Школа самбо в нашем городе 
давно пользуется особой попу-
лярностью, усть-кутские самби-
сты редко возвращаются с со-
ревнований разного уровня без 

Игры одновременно проходи-
ли на четырех столах, спортивный 
азарт не оставлял ни на минуту, ко-
мандный дух набирал очки и обо-
роты. Подобные соревнования –  
возможность показать, насколько 
популярен в Усть-Куте настольный 
теннис. Как вид спорта, он не особо 
затратный, им могут заниматься как 
школьники, так и люди преклонно-
го возраста. 

Напомним, благодаря участию в 
социально-значимом проекте для 
некоммерческих организаций рай-
онной администрации, членам клу-
ба удалось улучшить материаль-
но-техническую базу в спортивном 

зале. Он оснащен современным 
оборудованием, что позволит в 
дальнейшем значительно улучшить 
тренировочный процесс и прово-
дить соревнования на более высо-
ком уровне.  Сейчас здесь всё спо-
собствует спортивному настрою, 
желанию вновь и вновь приходить 
сюда, с пользой проводить сво-
бодное время, укреплять общую  

С юбилеем,  
Сергей Куклин!

17 декабря тренер усть-кутской школы самбо Сергей Куклин 
отметил свой юбилей. За многолетнюю работу он воспитал ма-
стеров спорта, некоторые его воспитанники уже сами препо-
дают, другие учатся на спортивных факультетах.

В здоровом теле – здоровый дух

12 декабря члены клуба лю-
бителей настольного тенниса 
провели личное первенство, 
выявив лучших из лучших.

ООО «Иркутская нефтяная компания» смонтировала на установке 
комплексной подготовки газа (УКПГ) на Марковском месторожде-
нии 63-метровую колонну деметанизации. Вес колонны – 170 тонн.

физическую подготовку и получать 
профессиональные навыки игры в 
настольный теннис.

По итогам состязаний третье 
место по количеству очков занял 
Геннадий Чемоданов, второе –  
Андрей Константинов, победителем 
стал Максим Носков. 

По материалам 
 программы «9 этаж». Подготовила Ксения Некрасова.

медалей. В своё время этим видом 
спорта занимались и председатель 
думы УКМО Валерий Носовко, и 
главный врач Марковской больни-
цы Николай Аверичев, и директор 
Детско-юношеской спортивной шко-
лы Валерий Шпаковский. В школах  
№ 9 и № 5 реализуется всероссий-
ский проект «Самбо – в школу».

Состязания проходили с учётом 
всех ограничительных мер. Коман-
да Иркутской области состояла из 
22 спортсменов. От Усть-Кута уча-
стие в соревнованиях приняли Глеб 
Загарий, Вячеслав Таюрский, Мат-
вей Яглинский (команда «Отделе-
ние тайского бокса» при МКУ СОЦ), 
воспитанники Андрея Сергеевича 
Синюшкина.

Глеб Загарий занял третье место 
в весовой категории до 60 килограм-
мов, в возрастной группе от 14 до 
15 лет. В первом бою Глеб одержал 
победу, второй бой уступил против-

Усть-Кутский боксёр – на России призёр
С 16 по 19 декабря в Кемерово в рамках программы «Кузбас про-

тив наркотиков» прошли всероссийские соревнования по тайскому 
боксу памяти героев, павших во время локальных воин. 

нику. Всего у юного спортсмена бы-
ло шесть соперников.

Как рассказал Андрей Сергее-
вич, он не ожидал такого результа-
та, поскольку ребята давно не уча-
ствовали в соревнованиях (из-за 
пандемии в этом году они не про-
водились в области). Но, по всей 
видимости, усердные тренировки 
и желание победить помогли Глебу 
занять призовое место и вернуться 
домой с медалью. 

Поздравляем Андрея Синюшкина 
и Глеба Загария с почетным третьим 
местом на всероссийском соревно-

вании. Желаем им успехов в спорте 
и побед в дальнейших боях.

Евгения Никульченко, 
фото А.С. Синюшкина.

9
ИНК смонтировала колонну деметанизации на установке  

подготовки газа на Марковском месторождении

Сергей Куклин

Глеб Загарий

Усердные тренировки помогли нашему спортсмену 
стать призёром на соревновании
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2020-й, богатый на события
Я Н В А Р Ь

«Диалог» 
на «Продвижении»

В связи с переходом «РЕН ТВ» на цифро-
вое вещание с 20 января новости телекана-
ла «Диалог» выходят в цифровом формате 
для абонентов ООО «Связь» и «Мир ТВ». 
Аудитория канала «Продвижение» – более 
25 миллионов человек,  к ним присоедини-
лись и наши телезрители. Мы остаёмся вме-
сте с вами.

Ф Е В Р А Л Ь
«Давану» – 45! 

Народное любительское творческое объ-
единение «Даван» - ровесник БАМа, и в этом 
году оно отпраздновало юбилей. У его ис-
токов стояли художники, приехавшие на ве-
ликую стройку, а со временем «Даван» стал 
уникальным культурным сообществом, кото-
рое объединило художников и фотографов, 
поэтов и писателей, музыкантов, мастеров-
ремесленников и представителей СМИ. 

Анне Высоких – 
101 год 

23 февраля усть-кутской долгожительнице 
Анне Высоких исполнился 101 год. Она стала 
свидетелем многих эпох в истории страны. В 
1944 году Анну Петровну призвали в армию 
и направили в Монголию в автосанитарную 
роту 17-ой армии Забайкальского фронта. 
Тяжёлые годы войны оставили след, но каж-
дому празднику Победы Анна Петровна ра-
дуется как в первый день его объявления и 
всегда с улыбкой принимает поздравления. 
А в свой день рождения любит, когда за сто-
лом собираются родные и близкие.

М А Р Т
Молодым семьям – 
доступное жильё 

В этом году благодаря программе «Моло-
дым семьям – доступное жильё» 15 усть-
кутских молодых семей получили жилищные 
свидетельства, которые позволили им приоб-
рести уютные благоустроенные квартиры и 
дома. Программа рассчитана до 2024 года, 
с начала текущего на очереди состояли 26 

семей, остальным – 11-ти – ещё только пред-
стоит получить долгожданные свидетельства 
в следующем году. 

Добрые дела 
объединяют

В конце марта неравнодушные устькутя-
не помогли собрать нашему юному земля-
ку Данилу необходимую сумму (более 120 
тысяч рублей) на обследование и лечение в 
Иркутске. Напомним, в нейро-хирургическом 
отделении Иркутской областной клинической 
больницы ему диагностировали кисту в пра-
вом полушарии головного мозга и контузию 
тяжёлой степени обоих глаз. Но опасность 
миновала благодаря своевременной меди-
цинской помощи. У малыша наблюдаются 
значимые улучшения здоровья, что не мо-
жет не радовать.

А П Р Е Л Ь

Карантинный 
Усть-Кут

13 апреля – Вербное воскресенье, свет-
лый праздник, который несет благие вести, 
но не в этот раз. Новость о первом заражен-
ном коронавирусом в Усть-Куте облетела 
весь город. 

До этого случая и после межведомствен-
ной комиссией принимались меры по недо-
пущению распространения ковид-19. Была 
организована дезинфекция общественно-
го транспорта, затем изменилось расписа-
ние движения автобусов. Общепит закрыл-
ся для посещения и стал работать лишь на 
доставку. 

С 6 апреля все школьники Усть-Кутского 
района перешли на дистанционное обуче-
ние. Новый формат был продиктован и вре-
менем, и распоряжением Правительства РФ. 
А затем и детские сады стали работать в ре-
жиме дежурных групп.

В тот же момент начался масочный ажи-
отаж, в результате чего в аптеках возникли 
перебои с поставкой средств индивидуаль-
ной защиты. Жители, отчаявшись, начали 
шить их сами. 

Всероссийская акция «Мы вместе» повсе-
местно объединила волонтёров. Усть-Кут не 
остался в стороне. На период самоизоляции 
людям в группе риска оказывалась помощь 
в доставке продуктов питания, лекарств и 
предметов первой необходимости.

Обновлённый мост 
через реку Куту

В апреле на автомобильном мосту через 
реку Куту начался текущий ремонт. Пере-
права давно нуждалась в обновлении, ведь 
она служит единственным связующим зве-
ном с городом для жителей правого бере-
га. Городские власти изыскали средства, и 
подрядчик приступил к выполнению работ. 
На реконструкцию моста было потрачено 
порядка восьми млн. рублей. 

М А Й

75-я годовщина 
Великой Победы 
в период пандемии

Несмотря на сложную ситуацию в стране 
из-за пандемии коронавируса, у мемориалов 
Славы героев войны и тыла собрались пред-
ставители руководства города и района, что-
бы отдать дань памяти тем, кто сделал для 
Победы всё что мог.

Устькутяне задолго готовились к праздни-
ку: привели в порядок город, украсили глав-
ные улицы флагами и баннерами. И, конеч-
но, ветераны войны и труженики тыла не 
остались в эти дни без внимания. Руководи-
тели города и района, предприятий, пред-
приниматели, общественные организации 
провели различные благотворительные ак-
ции, посетили ветеранов и вручили им при-
ветственные адреса и подарки. А 9 Мая, в 
солнечный полдень, на площади водного 
вокзала, к сожалению, из-за объявленного 
режима самоизоляции народу собралось не-
привычно мало. 

Затем часть собравшихся проследовала 
в сквер Памяти и Славы тружеников тыла, 
что расположен в Старом Усть-Куте. Ведь 
подвиг солдат, погибших на полях сраже-
ний, и подвиг тех, кто трудился в тылу, раз-
делять нельзя. 

В праздничный день коллектив район-
ной администрации и артисты РКДЦ «Маги-
страль» поздравили ветеранов с юбилеем 
Победы, подарив им пусть и небольшой, но 
праздник, а главное – своё внимание.

Цветы, подарочные наборы и сертифика-
ты, детские творческие работы, символ По-
беды – георгиевские ленточки – всё это в 
знак благодарности за подвиг гости вручали 
ветеранам.

Всего в Усть-Кутском районе проживают 
шесть участников войны, 12 ветеранов – уз-
ников концлагерей, 123 труженика тыла и три 
с половиной тысячи тех, чье детство опале-
но войной. Устькутянам есть кем и чем гор-
диться. Наша святая обязанность хранить 
память об этой войне, о подвиге фронтовиков 
и тех, кто трудился в тылу, всех, кто принёс 
долгожданную Победу, сохранил свободную 
и мирную жизнь для нас и будущих поколе-
ний населения России.

Диалог – 29 лет 
вместе с вами!

Официальным днём рождения телеканала 
«Диалог» считается 17 мая 1991 года. Тогда, 
29 лет назад, группа энтузиастов с нуля соз-
дала первое городское телевидение. С тех 
пор устькутяне всегда в курсе последних со-
бытий, а мы – всегда вместе с вами. 

Первый визит 
нового главы региона 
в наш город

23 мая в Усть-Куте с рабочим визитом по-
бывал врио губернатора Иркутской области 
Игорь Кобзев. Основная цель визита каса-
лась сложной ситуации с распространением 
коронавируса в нашем районе. Глава регио-
на решил лично убедиться, как на местах ор-
ганизованы меры безопасности населения, 
в том числе это касалось работы инфекци-
онных госпиталей и обсерваторов. Однако 
первым делом совместно с руководством 
города и района, Иркутской нефтяной ком-
пании Игорь Иванович посетил больничный 
комплекс, на территории которого строился 
новый корпус районной больницы. Затем 
Игорь Иванович побывал в инфекционном 
госпитале на базе санатория «Усть-Кут». 
Накануне его  открытия он познакомился с 
медиками-волонтёрами, которые приехали 
из Иркутска для лечения пациентов с коро-
навирусом.

И Ю Н Ь

Железные дороги 
соединяют мосты…

Так говорят среди Бамовцев. Двухпутное 
движение по одному из железнодорожных 
мостов в Усть-Куте было запущено 7 июня, в 
день 45-летия БАМа. Перегон «Лена Восточ-
ная – Предленский». На торжественном от-
крытии стратегического объекта состоялась 
прямая линия со столицей БАМа – Тындой. 
Реконструкция моста началась в июне 2015 
года в рамках программы «Модернизация 
железнодорожной инфраструктуры Байка-
ло-Амурской и Транссибирской железнодо-
рожных  магистралей.
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И Ю Л Ь

Приняты поправки 
в Конституцию РФ

1 июля состоялся всероссийский день 
голосования по поправкам в Конституцию 
Российской Федерации. После чего они бы-
ли приняты большинством голосов по всей 
стране.

Открылся 
молодёжный центр 
«БАМ»

Братство активной молодёжи или «БАМ». 
Такое название волонтёры, студенты, уча-
щиеся старших классов решили дать своему 
молодёжному центру. Он был торжественно 
открыт 20 июля прямо в центре города. В зда-
нии бывшего детского сада на Кирова прове-
ли капитальный ремонт, установили стекло-
пакеты, приобрели мебель и оборудование. 

А В Г У С Т
Ещё один памятный 
объект появился 
в Усть-Куте

В честь 90-летия образования воздушно-
десантных войск 2-го августа на набережной 
в Речниках состоялось открытие памятной 
стелы. В основу её создания легло изображе-
ние с флага Воздушно-десантных войск: ку-
пол парашюта со стропами, по краям два са-
молёта, а вставка голубого цвета на металли-
ческом монументе олицетворяет небо. Снизу 
мемориальная доска с изображением леген-
дарного командующего Василия Маргелова.

И.И. Кобзев.  
Усть-Кут повторно…

Во время рабочего визита, уже вто-
рого, врио губернатора Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев провёл встречу с 

активом, в ходе которой у руководите-
лей организаций и различных ведомств, 
глав муниципальных образований Усть-
Кутского района была возможность задать 
главе региона интересующие вопросы.

В рамках поездки И.И. Кобзев побывал 
также на разрушенном мосту через реку Ку-
ту, посетил 7-ую школу, котельную на Бирю-
синке и стройплощадку нового корпуса рай-
онной больницы. Многие вопросы были взя-
ты на контроль.

С Е Н Т Я Б Р Ь
По заслугам и почёт

В сентябре состоялось торжественное при-
своение звания «Почётный гражданин Усть-
Кутского района» Николаю Андреевичу Задё-
ре. Именитый тренер по боксу, воспитавший 
не одно поколение чемпионов, – активный 
общественный деятель и просто неравно-
душный человек. Заслуженная награда на-
шла своего героя.

Избран новый мэр 
района С. Анисимов

23 сентября Сергей Анисимов официаль-
но вступил в должность мэра Усть-Кутского 
района. Торжественная церемония инаугура-
ции собрала полный зал приглашённых. 13 
сентября на избирательные участки приш-
ли свыше 14-ти тысяч избирателей, что со-
ставило более 30 процентов от числа всех 
избирателей Усть-Кутского района. В соот-
ветствии с решением комиссии выборы мэ-
ра признаны состоявшимися и действитель-
ными. На основании закона «О выборах глав 
муниципальных образований в Иркутской об-
ласти» ТИК из пяти претендентов объявила 
избранным на должность мэра Усть-Кутского 
района Сергея Анисимова, получившего 
по итогам голосования 5181 голос.

Лыжная база 
«Снежинка»:  
вторая жизнь

На лыжной базе «Снежинка» сделан ре-
монт, проведено отопление, закуплена ме-
бель и спортивный инвентарь. С тех пор, как 
в апреле текущего года администрацией рай-
она было расторгнуто арендное соглашение 
с предпринимателем из-за задолженности, 
лыжная база была передана на обслужи-

вание спортивно-оздоровительному центру. 
Как говорится, глаза боятся, а руки делают. 
Объём работ предстоял большой и, можно 
сказать, на голом энтузиазме с небольшим 
финансированием (около 300 тысяч рублей) 
специалисты подготовили лыжную базу к зи-
ме.  Положительные изменения уже радуют 
устькутян.

О К Т Я Б Р Ь

ФАП в Подымахино 
построен

В Селе Подымахино на улице Бамовской 
построен модульный фельдшерско-акушер-
ский пункт. Строительство и оснащение объ-
екта проводились в рамках национального 
проекта «Здоровье» с начала августа.

Территорию 
у мемориала частично 
благоустроили

Территория у мемориала Родина-Мать, 
установленного в память о земляках, по-
гибших в годы Великой Отечественной во-
йны, давно нуждалась в новом оформле-
нии. В этом году за счёт средств областно-
го бюджета бетонную опорную стену вдоль 
берега заменили на металлическую, уста-
новили уличные фонари, скамейки и урны.

Н О Я Б Р Ь

ИНК. Юбилей 
сибирской компании

27 ноября Иркутская нефтяная компания 
отметила свой 20-летний юбилей. За эти годы 
из локального оператора по освоению трех 
месторождений компания превратилась в 
крупное динамично развивающееся предпри-
ятие, известное не только в Иркутской обла-
сти, но и по всей России. При этом компания 
сохраняет свою иркутскую прописку. За счет 
роста производственного потенциала ИНК 

увеличивает ресурсную базу, открывает ме-
сторождения, внедряет новые технологии, 
создает рабочие места и обеспечивает суще-
ственный рост налоговых отчислений в кон-
солидированный бюджет Иркутской области.

Д Е К А Б Р Ь
Новый объект 
в следующем новом 
году

В Усть-Кут поступило высокотехнологич-
ное оборудование для нового корпуса рай-
онной больницы, который строится за счёт 
средств Иркутской нефтяной компании. Он 
будет рассчитан на 60 койко-мест для паци-
ентов с внебольничной пневмонией. Рабо-
ты на строительном объекте продолжаются 
быстрыми темпами. При этом строго соблю-
даются и технологии, и качество. Новый кор-
пус планируется сдать в начале следующего 
года. Стоимость строительства составляет 
порядка 520 млн. руб, все расходы взяла на 
себя Иркутская нефтяная компания. Кроме 
этого ИНК взяла на себя расходы по разра-
ботке проектно-сметной документации ка-
питального ремонта основного 5-этажного 
корпуса районной больницы. Проект готов и 
в настоящий момент находится на государ-
ственной экспертизе. 

Готов к сдаче.  
А вы – к заплыву? 

Открытие физкультурно-оздоровительного 
комплекса запланировано на конец января. В 
настоящий момент фирма-подрядчик устра-
няет выявленные замечания и готовит объ-
ект к сдаче. Принимать его будет областная 
комиссия. Запланированное благоустройство 
вокруг здания тоже выполнено: заасфальти-
рована проезжая часть, пешеходные дорож-
ки выложены брусчаткой, проведено озеле-
нение, установлены скамейки и урны. 

Нельзя не упомянуть и о том, что работы по 
парку на Кирова проводил этот же подрядчик 
– «ГорСтройПроект». По плану всё сделано, 
а также подготовлены площадки для возве-
дения физкультурно-оздоровительного ком-
плекса открытого типа, где разместятся корт, 
трибуны, беговые дорожки и многое другое. 
Оборудование уже на подходе. 

интересные и значимые...
С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ ГОДОМ!

Подготовила Ксения Некрасова.

19



С ЮБИЛЕЕМ!Пятница, 25 декабря 2020 г.20

«Каждый выбирает 
для себя…»

Девочка росла в творческой се-
мье: отец был музыкантом, играл 
на танцах. Лариса сценой грезила 
с самого детства, лет с пяти. Пере-
облачившись в мамино шифоновое 
платье и подвязав его пояском, в 
туфлях на каблуках малышка вы-
ходила на середину комнаты, кла-
нялась и громко объявляла: «Вы-
ступает…» Разумеется, выступала 
она  сама. 

В школьные годы участвовала в 
художественной самодеятельности, 
но хотелось большего. С 14 лет – в 
вокально-инструментальном ансам-
бле при Дворце культуры и спорта. 
Мама увлечение дочери не одобри-
ла: тешить публику в кафе и ресто-
ранах считалось постыдным. Но 
папа заступился за Ларису: «Пусть 
сама выбирает, чем заниматься». 
Выбрала клавиши (в дальнейшем 
попробовала себя в качестве бас-
гитаристки, единственной на весь 
Узбекистан: отец раздобыл гитару). 
Пошла по проторенной дорожке: 
играла на танцах. И пусть трудоу-
стройство было неофициальным, 
получала скромный заработок – 15 
рублей. Это такое счастье! Лариси-
на мама так и не смирилась, устрои-
ла её в детский сад, но своевольная 
дочь не изменила мечте: после ра-
боты – во Дворец культуры и спорта. 
Сначала была оформлена на пол-
ставки, а потом на полную. 

Ездили на гастроли (это настоль-
ко захватывающе!), дружили с дру-
гими ВИА: «Яллой», первым соста-
вом «Весёлых ребят», с греческим 
ансамблем «Бузуки». «Мы учились 
у них, – говорит Лариса Алексан-
дровна, – стали хорошими прияте-
лями и до сих пор общаемся. Один 
друг – он переехал в Тверь – пишет 
к моим песням фонограммы, дру-
гой – профессиональный певец, и 
я прислушиваюсь к его советам, ка-
сающимся вокала».

Л. Киселёвой, ещё когда была в 
составе ВИА, хотелось чего-нибудь 
необычного (как нужно на сцену вы-
йти, в каких костюмах, ведь всё это 
так или иначе влияет на восприятие 
публики). Ребята смотрели на Ла-
рисочку щенячьими глазами и умо-
ляли, чтобы она уняла пыл. Как бы 
не так! В полном мушкетёрском об-
мундировании (хорошо ещё, что не 
верхом) пели: «Пора-пора-пораду-
емся на своём веку…» Или неожи-
данно являлись в образе гусар, да 
так, что все ахали, а руководители 
других ансамблей просили: «Может, 
и нам подскажешь, как сделать вы-
ступление эффектным?»

Так как девушку интересовала не 
только музыка, поступила на двух-
летние заочные курсы режиссёров 
(в Москве), окончила их с отличием. 
Дальше – культпросветучилище. На 
этот раз в Ленинграде. Стала Ле-
нинским стипендиатом. Экзамены 
сдала экстерном. Награда – крас-
ный диплом. 

Изменила маршрут,  
заодно и жизнь

В Усть-Кут прибыла собственной 
персоной, точнее, прилетела (тогда 
билеты на самолёт были доступны) 

в 1983 году, хотя первоначально на-
правлялась в Ленинград. Позвал 
будущий муж (по комсомольской 
путёвке его направили на строй-
ку века). Девушке пришлось изме-
нить маршрут, а заодно и привыч-
ную жизнь.

Лариса – тогда ей было 26 лет 
– осталась в нашем городе, устро-
илась на работу в «Мостострои-
тель». Начались трудовые буд-
ни: мероприятие за мероприяти-
ем. Проводили фестивали, вечера 
Дружбы Народов (участники – со 
всего мира).

Не прошло и года, как семья пере-
бралась на  Нефтебазу. Л.А. Кисе-
лёва продолжила работу в ДК «Не-
фтяник». Чего только ни придумы-
вали!.. Балы-маскарады, агитбрига-
ды и многое другое.... На 15-летие 
строительства Байкало-Амурской 
магистрали артисты выступали в 
красных уголках, каких-то полупод-
вальных помещениях (в память об 
этих событиях – юбилейная бамов-
ская медаль). 

Яркая, незаурядная, общитель-
ная, Лора легко заводила друзей. 
А когда ребята перешли в РДК 
(Старый Усть-Кут), последовала 
их примеру, только не на постоян-
ной основе, по совместительству. 
Многие из музыкантов поменяли 
место жительства, однако не все. 
По сей день Лариса Александров-
на, работая в РКДЦ «Магистраль», 
взаимодействует с В. Дербиным 
и Л. Куликовой. С теплотой отзы-
вается о своей бывшей ученице 
Н.В. Носковой: «Какая умничка!»

Театральные подмостки
В архиве РКДЦ – многочисленные 

папки со сценариями (есть к меро-
приятиям для детей, для взрослых, 
а есть – к юбилею Иркутской обла-
сти). Он один из лучших и наряду 
с другими представлен в печатном 
издании по итогам традиционного 
для региона торжества.

Все сценарии сначала пишет 
от руки. Аккуратно, разборчиво. И 
лишь затем набирает текст на ком-
пьютере. Самым сложным считает 
собрать творческую труппу: Васька 
пришёл – Петьки нет, Петька явил-
ся – нет Васьки. Да и аппаратура, 
бывает, выходит из строя. И всё же 
человеческий фактор важнее, осо-
бенно это ощутимо, когда меняет-
ся актёрский состав: может быть 
хоть семь пядей во лбу, но артист 
не сыграет эту роль, хоть тресни! 
Поэтому зачастую сценарий – под 
конкретного человека. Ведь нель-
зя требовать невозможного. Кто-то 
перевоплощается на сцене в Гамле-
та, а для кого-то предел мечтаний 
– тучка или сугробик. 

Виновница торжества уверена, 
что нужно не играть, а жить! Войдёт 
в роль кого угодно, допустим, кры-
сы – символа уходящего года, или 
Волчка – серого бочка (а как иначе 
раскрыть замысел?). 

Целая морока выучить слова. 
«Однажды на праздновании Дня 
города (оно проходило на площа-
ди водного вокзала) во время те-

атрализованного представления я 
с ужасом осознала, что действие 
на сцене давно не по сценарию, – 
вспоминает Лариса Александров-
на. – Он на старорусском языке (кто 
его теперь знает?). Как убедитель-
ны были артисты! Врали безбожно, 
но ведь выкрутились! Кроме меня, 
никто ничего не понял». Иногда за-
бывчивость актёров только на руку: 
при импровизации бывают неожи-
данные находки, они даже лучше 
реплик, придуманных режиссёром. 

Особая миссия
На счету Л.А. Киселёвой немало 

сценариев вечеров отдыха, сказок 
для детей (представления, где ак-
тёры – сами ребята, проходят бле-
стяще) и других мероприятий. Есть 
даже в стихотворной форме! А вдо-
бавок басни и песни (целый альбом: 
27 треков). При широком кругозоре 
и богатом лексиконе не так уж это 
и сложно…

Не чужды Ларисе Александровне 
и танцы. Научит любого: «Мы лю-
бим буги-вуги...» Совместно с На-
деждой Александровной Игнатенко 

«С днём рождения! 
Успехов, радости, везения!..»

создала группу «Бурлеск», солисты 
которой не только исполняют песни, 
но и с помощью театрализации объ-
ясняют заложенный в них смысл: 
чем не клип?..

Твёрдо уверена, что у искусства 
и у тех, кто его несёт в массы, осо-
бая миссия, неразрывная с душев-
ностью и духовностью. Именинница 
убеждена, что иначе можно стать 
манкуртами (на голову пленника на-
тягивали мокрую шкуру и оставля-
ли его связанным  без воды и питья 
под палящим солнцем; он лишался 
рассудка и ничего не помнил о пре-
дыдущей жизни). 

Сколько у нас добрых традиций! 
И талантов. Однако успех прихо-
дит не сразу. Старенький профес-
сор в фильме «Приходите завтра» 
не зря пожелал Фросе Бурлаковой: 
«Будьте добры, голубушка, трудить-
ся. Время лёгких успехов прошло 
(по крайне мере, должно пройти)». 
Конечный результат – это даже не 
продукт как таковой, а наш зритель 
(тот самый, «в девятом ряду», ради 
кого, собственно, всё и делается).

Счастлива и любима
Многие незаурядные личности 

– не от мира сего, с ними не всег-
да легко и просто, но точно не со-
скучишься. Могут быть несносны-
ми, плакать и смеяться невпопад. 
Их нужно принимать такими, какие 
они есть.

Л.А. Киселёва с этим согласна, 
ведь любовь безусловна. Счаст-
лива. Востребована. Юбилярша 
(наконец-то назовём заветную циф-
ру: 65) не представляет себя вне 
коллектива. Праздник – в кругу дру-
зей. Приятный сюрприз – авторские 
песни о далёкой родине (она до сих 
пор в сердце), юношеских мечтах, 
которые имеют свойство сбывать-
ся, стоит только захотеть. Словом, 
об удивительной судьбе. 

Кстати, наш рассказ также посвя-
щён этой замечательной женщине.  
Поздравляем Ларису Александров-
ну с днём рождения! Счастья, здо-
ровья, успехов, творческого вдох-
новения!

Елена Попова, 
фото Л.А. Киселёвой.

22 декабря – именно на эту дату приходится зимнее равноден-
ствие – у работника РКДЦ «Магистраль» Ларисы Александров-
ны Киселёвой юбилей. Мы сознательно не указываем возраст 
(пусть пока это будет тайной), потому что неважно, сколько че-
ловеку по паспорту. Главное – душа молода. 

Выступает агитбригада (для Ларисы Александровны – высшая награда)

Репетиция с утра. 
Каждый номер – на-гора.

Ход конём. В роли коня (лошади) 
Л.А. Киселёва.
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Для любителей экстрима, ощу-
щения полёта и безудержного ве-
селья уже который год, по тради-
ции, перед Новым годом возле ДК 
«Речники» устанавливают и зали-
вают большую горку. Этот год не 
стал исключением. Все готово для 
праздника: горка залита, установ-
лены фигуры Деда Мороза и Сне-
гурочки и главная виновница тор-
жества – нарядная ель. 

С горки прокатиться – от души повеселиться
Впереди праздник и долгожданные каникулы. В тёплые зимние 

деньки, когда погода даёт добро, можно от души повеселиться: 
выйти на прогулку с друзьями, детворой и прокатиться с горки 
на ледянке, санках или (как в старые добрые времена) на картон-
ке, пакете, хотя неважно, на чём, главное – хорошее настроение и 
весёлая компания. 

Людям не страшен ни мороз, ни 
леденящий ветер, нужно успеть от 
души повеселиться в новогодние 
каникулы. Ежегодно в празднич-
ные дни на площади собиралось 
много желающих полюбоваться 
новогодним чудом и прокатиться с 
ветерком. Сюда приходила мест-
ная детвора, приезжали из других 
микрорайонов целыми семьями 

или большими компаниями, чтобы 
провести свой досуг. 

Для жителей ЯГУ уже второй год 
подряд устанавливают горку. Это 

настоящий подарок как для детей, 
так и для взрослых. В высоту она 
– 5,5, в ширину – 3, а в длину – 36 
метров. Теперь людям не придётся 

ездить в центр города за яркими 
эмоциями: всё рядом, недалеко 
от дома.

На площади водного вокзала в 
этом году также установили горку, 
ель перенесли за здание, чтобы не 
нарушать правила дорожного дви-
жения и не ограничивать проезд ав-
томобильного транспорта.

Многим повезло: горка находит-
ся недалеко от дома (будь-то при-
домовая или общественная терри-
тория), главное, не забывать про 
профилактические меры: надевать 
маски (они и от ветра защитят, и от 
инфекций), соблюдать дистанцию, 
чтобы быть здоровым и не омра-
чить себе и окружающим празд-
ничные дни.

Прокатиться с ветерком можно и в микрорайоне Речники

Горка на площади у водного вокзала Самая большая горка – в микрорайоне ЯГУ. Её длина – 36 метров

г.  Усть-Кут,  ул. Л. Толстого, 45А. Тел. 5-73-63

l МЕБЕЛЬ мягкая, корпусная 
l ОБОИ ведущих производителей 
l ЛИНОЛЕУМ европейского качества
l КОВРЫ на тканой основе
l ЛЮСТРЫ (последние тенденции моды)
l ТЕКСТИЛЬ ДЛЯ ДОМА из экоматериалов

ЕЖЕДНЕВНО  В  НАЛИЧИИ 
ПО  ЦЕНАМ  Г.  КРАСНОЯРСКА                

Мы ждем вас ПН-СБ с 10:00 до 18:45, ВС с 10:00 до 17:45 без обеда.

Торговый дом

Весь представленный ассортимент сертифицирован

ОГРОМНЫЙ  ВЫБОР:

Ре
кл

ам
а 

(3
-4

)

КАРБОНАТ –              347 руб. за кг,
ОКОРОК СВИНОЙ – 335 руб. за кг.

ООО «Крассельхозпродукт» предлагает

МЕЛКИМ ОПТОМСВИНИНУ
ПР-ВО РОССИИ

ЛОПАТКА б/к –                  310 – 290 руб./кг
КАРБОНАТ СВИНОЙ б/к – 347 – 310 руб./кг
ОКОРОК СВИНОЙ б/к –     335 – 290 руб./кг

Магазин «Мясо»: ул. Реброва-Денисова, 3,  ул. Кирова, 128, 
ул. Зверева, 96В,  ул. Речников, 26.  

200 руб. 220 руб.180 руб.

Режим работы: 
с 10 до 19 часов

Ре
кл

ам
а 

(2
-4

)

Стадион «Водник» – место для 
зрелищ. Здесь проходили сорев-
нования и праздники, тренировки 
и даже киносеансы. Зимой он не 
прекращает радовать устькутян и 
на этот период становится катком. 

По словам заместителя директо-
ра СОЦ Натальи Чирковой, в этом 
году каток сделали позже из-за то-
го, что многие работники болели. 
Сейчас всё готово: очищена пло-
щадка, залита и выровнена.

В Новый год – все на лёд!

РЕКЛАМА
Подготовила Евгения Никульченко, фото автора.

Спорт – это и развлечение, и поддержка здоровья. Не так ли? 
Катание на коньках увеличивает выносливость сердца, укрепля-
ет кости, помогает сжигать калории, развивает вестибулярный ап-
парат, придаёт бодрости и тонизирует нервную систему. Главное 
– соблюдать технику безопасности, избегать падений и правиль-
но одеваться. В нашем городе открылось два катка, на которых 
любой устькутянин может попробовать себя в роли фигуриста.

С 16 декабря открылся прокат 
коньков, и любой устькутянин мо-
жет провести свой досуг на самом 
большом катке нашего города. Лёд 
не только для фигуристов, но и для 
хоккеистов. При Спортивно-оздоро-
вительном центре работает секция 
по хоккею с мячом. В течение года 
по данному виду спорта в Усть-Куте 
проходят два турнира. Первый по-
священ памяти игрока команды 
«Водник» Петра Горячева, второй 

– традиционный, на призы ИНК. В 
состязаниях с нашими спортсме-
нами принимают участие команды 
из Иркутска, Усть-Илимска и Же-
лезногорска.

На радость устькутянам и бла-
годаря Тимурали Нишоновичу  

Азизову есть ещё один каток в го-
роде рядом с домом на улице Киро-
ва, 34а. Площадка залита и выров-
нена, подготовлено оборудование: 
проведено освещение, работает 
музыкальное сопровождение. 

Прокат коньков здесь открылся 
17 декабря. Работает с 16 до 22  
часов в будние дни и с 11 до 22 ча-
сов в выходные дни. В наличии 40 
пар коньков (от 29 до 45 размеров). 

Следят за катком и организуют 
прокат подростки: Артём Норин, 
Артём Колдин и Виктория Древин-
ская. Ребята с нетерпением ждут 
посетителей и поздравляют всех с 
наступающим Новым годом.
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И вновь на площади ТЦ «Уют» 19 декабря прошла ярмарка. 
Свою сельскохозяйственную продукцию – её смогли приоб-
рести все желающие – представили предприниматели из За-
куты, Новосёлово, Подымахино, Зыряновки, Иркутска и Хаба-
ровска (в общей сложности более 15 торговых мест). Приятно 
удивили цены: ниже, чем в магазинах. Товарооборот – свыше 
миллиона рублей.

Снова ярмарка. И вот 
весь товар продали влёт

Налетай, честной народ! Будет гусь на Новый год.

Рыба тоже на виду (сколько штук в одном ряду?..)

И орехи, и грибы – всё достойно похвальбы
Пейте, люди, молоко – будете здоровы!

На «Уюте» в выходной. Если в очередь – за мной!

Лучше их не торопить. «Сколько нужно нарубить?..»

Даже взвесят всё для нас: мало? Много? В самый раз?

Не ругайся, не толкай.
Хлеб румяный покупай!

Подготовила Елена Попова.



Крестьянская семья
К.М. Бутакова родилась в 1928 

году. Детство прошло в деревнях 
Тырка и Юхта Качугского района 
(их давно уж нет на карте). Родите-
ли девочки Михей и Пелагея Зуевы 
любили друг друга. Никогда дети не 
слышали слов непочтения, а уж тем 
более криков и брани. 

Из одиннадцати детей Пелагеи 
и Михея выжили пятеро, так что 
бабуле повезло. В её памяти со-
хранились образы матушки и отца, 
молящихся перед большой Бого-
родичной иконой. Помнит Кристина 
Михайловна и своих деда и бабушку 
Петра и Марию. Как было принято в 
те времена, они жили в семье сына, 
присматривали за внуками, иногда 
журя их за шум и озорство. 

Бабушка любит рассказывать о 
крестьянском быте, укладе семьи:

– Бревенчатая изба, русская печь-
кормилица, большой деревянный 
стол, за которым собирались все 
вместе. Ребятишки со смехом, как 
в зеркало, заглядывали в начищен-
ный до блеска самовар. Мама пек-
ла хлеб для семьи, а в войну – и 
для колхозников. Самый красивый 
оставляла для гостей. Им всегда 
были рады. 

Своё мастерство и любовь к вы-
печке Пелагея передала дочерям. 
Сёстры Паша и Катя – старшие. 
Бабушка Кристина хорошо помнит, 
как их отдавали «взамуж». По зим-
ней дороге на телеге увозили Па-
шу в деревню жениха, а младшие 
брат и сестра провожали её, глядя 
в заледеневшее окно, и плакали…

Любая работа –  
в радость

Семья была дружная. Дети люби-
ли друг друга, родителей почитали. 
Самым страшным было для Тины 
(так в деревне называли Кристину), 
если мама в сердцах скажет: «Бес-
совестная!»

Родители – настоящие труженики. 
Они вели крепкое хозяйство, к труду 
приучали и детей. Любая работа в 
огороде ли, по дому была в радость. 
Отец – охотник и рыболов. Кристи-
на вспоминает, как девчушкой лет 
шести по мокрой высокой траве в 
одном платьице бегала поутру на 
берег вынимать сети. Дома и у род-
ственников скребла косарём дере-
вянные полы. Девчушке очень хо-
телось трудиться вместе со взрос-
лыми на полях, но старшие братья 
Иван и Нил её оберегали. 

Кристина Михайловна вспомина-
ет их с теплом и любовью, разгля-
дывая старые фотографии:

– Ребята они были хорошие, 
дружные. Хорошо пели, плясали. 
На деревенских вечёрках им не бы-
ло равных. 

И действительно, музыку Зуе-
вы любили. В семье играли на ба-
лалайке, а кто и на скрипке. Коли 
брали в руки гармонь (без неё не 
обходился ни один деревенский 
праздник), долго не смолкал дроб-
ный перестук каблучков. 

Брат Иван был помощником пред-
седателя колхоза. Перед самой во-
йной женился на скромной девушке 
Надежде. Она на всю жизнь стала 
для Кристины хорошей подругой (в 
конце 60-х бабушка вслед за ней 
переедет в Усть-Кут).

Каждому человеку от рождения дан талант, который надо раз-
вивать и приумножать, чтобы он послужил на благо другим. Это 
утверждение относится и к моей бабушке Кристине Михайловне 
Бутаковой. 3 декабря ей исполнилось 92 года. В её воспомина-
ниях о прошлом – память о предках, родовая сила, способная 
поддержать в трудную минуту. А ещё – благодарность людям, 
которых мы никогда не знали, но они дали начало нашей жизни.

В 41-м братьев забрали 
на фронт. У Нади, остав-
шейся жить в доме свекро-
ви, родился сын Виктор. Но 
Иван лишь однажды повидал 
сынишку – когда приходил на ко-
роткую побывку.

Годы войны
Всё мужское население ушло на 

фронт, а на плечи женщин и под-
ростков лёг тяжёлый кре-
стьянский труд. С 12 лет де-
вочка гребла сено, пропалы-
вала ячмень, рожь, пшеницу. 
Чуть позже встала за плуг. О той по-
ре вспоминает с радостью. 

Работать любила, даже если при-
ходилось целыми днями возить на 
лошади бочки с водой для полива 
колхозных полей. Уже в 15 лет Тина 
была кладовщиком на зерноскладе, 
приходилось таскать тяжёлые меш-
ки с зерном. Возвращались домой 
затемно, потом баня по-чёрному, 
три-четыре часа сна – и опять на 
работу. 

Часто, проснувшись среди ночи, 
заставала маму в слезах у икон. А 
когда пришла Победа, празднова-
ли всей деревней: пели, плясали, 
радовались. А Кристина плакала, 
ведь её любимые братья не верну-
лись домой. Нил пропал без вести, 
лишь через много лет сообщили, 
что он похоронен в Брянске.

Профессия повара 
стала главной

После войны председатель кол-
хоза назначил ответственную и сме-
калистую девушку на должность 
счетовода. Пришла пора и ей выхо-
дить замуж, покидать родительский 
дом. Тину сосватал деревенский 
парень Илья, а через год, в 48-м, 
у молодых родился первенец. На-
звали Юрием. Вскоре Илья ушёл 
в армию, а Кристина переехала в 
посёлок Качуг. Купила небольшой 
домик, развела хозяйство: поро-
сёнка, кур, козочку. Мечтала стать 
швеёй, легко могла раскроить дет-
скую одежду, платье для себя или 
подруги. Но в садик нужен был по-
вар, и девушка в сжатые сроки ста-
ла осваивать новую специальность. 
Сынишку пристроила в ясли и сама 
там же работала. 

Справку об окончании десятид-
невных курсов бабушка до сих пор 
хранит и при случае шутит: «Вот 
мой диплом. А ещё – четыре клас-
са деревенской школы». 

Профессия повара стала для 
Кристины Михайловны главной на 
всю жизнь. Трудно представить, 
скольких людей бабушка накорми-
ла за многие годы. А такой вкус-
ной выпечки я больше не пробо-
вала нигде! 

Вспоминается 
только хорошее

Работала. Ждала мужа из армии, 
он отправлял письма. В одном из 
них, как сердечный привет, от руки 
был написан текст песни «В зем-
лянке» (до сих пор эта мелодия 
напоминает бабушке о молодости, 
о муже и нежных чувствах; иногда 
вечерами, сидя на кухне, мы поём 
с ней на два голоса, а она расска-
зывает, рассказывает…).

Через три года Илья вернулся, 
устроился шофёром на автобазу. Не 
всё было ровно да гладко. «Жизнь 
прожить – не поле перейти, – повто-
ряет бабушка, – но теперь вспоми-
нается только хорошее». 

В 1957 году родился второй сын, 
Владимир. Поднимать детей помо-
гала свекровь. Ребятишки с радо-
стью гостили в деревне у бабушки 
Таисьи.

Несколько раз семья переезжала. 
Некоторое время жили в Тулуне, ра-
ботали на стекольном заводе. По-
том снова вернулись в Качуг. И вез-
де, куда бы ни забрасывала судьба, 
разбивали огород, заводили хозяй-
ство. В доме всегда было сытно.

Родной Усть-Кут
В 64-м старший сын, поступив в 

ПТУ-19, уехал в Усть–Кут, а через 
несколько лет сюда перебралась 
вся семья. Город стал родным. От-
сюда сыновья уходили в армию, же-
нились, здесь родились три внучки. 

Осетровская РЭБ флота для 
Бутаковых, можно сказать, «се-
мейное» предприятие: глава се-
мьи работал шкипером, сын Юрий 

(его стаж – более 50 лет) тру-
дился мотористом, затем 
сварщиком и слесарем-
инструментальщиком, а 
младший, Владимир, – 
капитан теплохода, всю 
жизнь посвятил флоту.

Кристина Михайлов-
на ветеран труда. На-
граждена почётными 
грамотами, орденом 
Трудовой Славы. 
Много лет была 
судовым поваром. 
Ходила в навига-
ции с заслужен-
ными капитана-
ми Юрием Сте-
пановичем Мо-

локовым, Василием Васильевичем 
Пуляевским.

– Мне всегда везло с командой, – 
признаётся К.М. Бутакова, – ребята 
дружные, ко мне относились ува-
жительно, с почтением. Когда бы-
ла принята на теплоход «Качугский 
судостроитель», предложила ка-
питану самим выращивать овощи. 
Идею подхватили, привезли земли, 
из досок сколотили грядки-ящики. В 
пустующей рубке соорудили пар-
ник, на верхней палубе над камбу-
зом разбили огород. У нас к обеду 
были огурцы, помидоры, морковь, 
зелень. Даже гладиолусы цвели!

Рядом с бабушкой
 Всю эту красоту видела и я, в ту 

пору десятилетняя девочка. Когда 
в одну из навигаций бабушка взяла 
меня в рейс до Якутска, добросо-
вестно помогала: чистила картош-
ку и лепила пирожки. На всю жизнь 
запомнила вкус и запах хлеба, что 
выпекался на судне. А самым яр-
ким впечатлением стали Ленские 
столбы, Щёки и захватывающая дух 
лунная дорожка на тёмной глади 
ночной реки. 

Именно баба Тина наполнила моё 
детство добрым и светлым. Как за-
быть совместную выпечку, лепку 
вареников и пельменей, пение под 
прялку долгими, но такими тёплыми 
зимними вечерами?! А сколько кра-
сивых вещей связала бабуля для 
родных и знакомых! 

Случалось и необъяснимое че-
ловеческому разуму. У меня была 
тайная мечта – настоящее детское 
пианино. Я представляла и даже 
говорила подружкам в детском са-
ду, что оно у меня есть. И однажды, 
придя в гости к бабушке, увидела в 
комнате… именно такое пианино! 
До сих пор удивляюсь: «Бабушка, 
родная, ну откуда ты узнала?» Ока-
зывается, музыкальный инструмент 
отправила из Астрахани её подруга. 
Совпадение?.. Чудо?.. 

Благодарим за любовь и 
заботу

Бывая на курортах, бабуля обя-
зательно обзаводилась знакомыми. 
Дружба длилась годами. Письма 
летели с Украины, из Ленинграда и 
других городов. Кто-то приезжал по-
гостить, наведывались и родствен-
ники. По такому случаю устраива-
лись праздничные застолья, поси-
делки с чаепитием. 

Кристина  Михайловна  по-
прежнему готовит, печёт и очень 
расстраивается, если гость ушёл, 
не выпив чая. Её хлебосольность и 
приветливость, душевная чуткость 
и умение радоваться привлекают 
людей: для всех у радушной хозяй-
ки найдётся доброе слово. Побывав 
в её доме, наполняешься радостью 
и любовью. 

Спасибо тебе, милая бабушка, 
за твою заботу и тепло, которые ты 
дарила нам в детстве, за любовь 
и молитвы: они оберегают и ведут 
по жизни нас, твоих детей, внуков 
и правнуков.

Татьяна Латыпова,
фото из семейного архива.

Милая моя бабушка...

Старший сын Юрий Ильич 
Бутаков, 1970 г.

Младший сын Владимир Ильич  
Бутаков, 1977 г.

К.М. Бутаковой 3 декабря исполнилось 92 года. 
Она по-прежнему готовит, печёт и очень расстраивается, 

если гость ушёл, не выпив чая.

Устькутянка много лет была судовым поваром, ходила в навигации. 
Говорит, что ей всегда везло с командой.

Такие письма получала Кристина Михайловна 
от мужа, когда он служил в армии
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